



GOBIERNO DEL ESTADO
DE YUCATÁN
PODER EJECUTIVO

GOBIERNO DEL ESTADO
PODER LEGISLATIVO
SECRETARÍA GENERAL
RECIBIDO
02 FEB 2024

MÉRIDA, YUCATÁN, MÉXICO
11:30
FIRMA:

Mérida, Yucatán, a 1 de febrero de 2024.

H. Congreso del Estado de Yucatán:

Iniciativa para expedir la Ley de Adopciones de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Yucatán, modificar el Código de Familia para el Estado de Yucatán y derogar el artículo sexto transitorio de la Ley de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Yucatán

Antecedentes de la adopción

La palabra adopción proviene del latín adoptio (desear o prohiar), y quiere decir recibir como hijo con los requisitos y solemnidades que establecen las leyes, al que no lo es naturalmente¹.

El primer dato histórico-jurídico sobre la adopción se encuentra en el Código de Hammurabi, que fue promulgado entre el año 1450 y 1250 a. C y se refería a la adopción como el instrumento a través del cual, una persona puede crecer y desarrollarse en una familia en la que no nació².

De acuerdo con la investigación "La adopción en México" de María Elena Orta García, el derecho romano ya contenía formas clásicas de adopción y la incorporación de individuos a familias con las que no había filiación, empero, se trataba de relaciones con fines sucesorios y patrimoniales³ con esquemas que distan de la protección a la niñez que este proyecto legislativo ambiciona.

En lo conducente a nuestro país, una de las modificaciones vitales en materia de adopciones, se promulgó en 1998, mediante reformas y adiciones al Código Civil por el Distrito Federal⁴, que permitió incorporar la adopción plena coexistiendo con la simple, estableciendo, además, la nacional y la realizada por extranjeros.

En ese orden de ideas, la institución ha evolucionado en su vertiente social y jurídica para convertirse en la figura que actualmente conocemos, siendo un

¹ CHAVEZ ASENCIO, Manuel, La Adopción, México: Porrúa, 1993, p. 3. Véase también del mismo autor, La familia en el derecho, México, 8ª. Ed., Porrúa, 2007.

²https://coordinacioneditorialfacultadderecho.com/assets/la_adopcion_internacional_en_mexico.pdf

³<https://revistas.juridicas.unam.mx/index.php/derecho-privado/article/viewFile/9009/11059>. Fecha de consulta 28 de enero del 2024.

⁴ Brena Sesma, Ingrid, Las adopciones en México y algo más, México, UNAM, Instituto de Investigaciones Jurídicas, 2005, p. 18



GOBIERNO DEL ESTADO
DE YUCATAN
PODER EJECUTIVO

mecanismo para acceder a un núcleo familiar en el que se privilegie el bienestar y el sano desarrollo de las niñas, niños y adolescentes.

Hacia el año 2004, se profundizó sobre estudios socioeconómicos y psicológicos en los procesos de adopción con la intervención del Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia, con el propósito de fortalecer la determinación de la idoneidad de las personas interesadas en adquirir esta clase de vínculos y anteponiendo las necesidades de la niñez y adolescencia.

En tal contexto, se reitera que el interés superior de la niñez como criterio orientador, elevado a nivel constitucional en el año 2011, es el punto de partida para diseñar los procedimientos de adopción que conocemos al día de hoy. Por último, no debe omitirse la Ley General de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes publicada en el Diario Oficial de la Federación el 4 de diciembre de 2014, que reconoce la titularidad de derechos de los sujetos protegidos y crea el Sistema Nacional de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes, fijando los principios rectores de la política nacional en la materia.

La relevancia de esta última disposición, radica en el establecimiento de nociones sobre adopción y líneas que dan a los estados, certeza sobre cómo abordar los procedimientos de adopción, dando plazos mínimos para evitar procesos tardados que obstaculicen la integración de niñas, niños y adolescentes en familias que demuestren que han cumplido con requisitos esenciales.

Marco jurídico internacional

A nivel internacional son diversas las regulaciones que reconocen y garantizan el derecho de las niñas, niños y adolescentes a pertenecer y vivir en una familia; por lo que se mencionarán las más destacadas:

La Declaración sobre los Principios Sociales y Jurídicos relativos a la Protección y al Bienestar de los Niños, con particular referencia a la Adopción y la Colocación en Hogares de Guarda en los Planos Nacional e Internacional adoptada por la Asamblea General de las Naciones Unidas el 3 de diciembre de 1986 en la resolución 41/85, prevé, en su artículo 3, como primera prioridad, que el niño ha de ser cuidado por sus propios padres. Asimismo, en el artículo 4 determina que cuando los propios padres no pueden ocuparse de él, o sus cuidados sean inapropiados, debe considerarse la posibilidad de que la responsabilidad quede a



GOBIERNO DEL ESTADO
DE YUCATÁN
PODER EJECUTIVO

cargo de otros familiares, otra familia sustitutiva, adoptiva o de guarda y en caso necesario de una institución apropiada.

El 24 de mayo de 1984, los gobiernos de los estados miembros de la Organización de los Estados Americanos aprobaron en La Paz, Bolivia la Convención Interamericana sobre Conflictos de Leyes en Materia de Adopción de Menores, de la cual el Estado mexicano forma parte desde el 12 de febrero de 1987. Dicha convención estipula su aplicabilidad a todos los menores de edad bajo las formas de adopción plena, legitimación adoptiva y otras instituciones afines que equiparen a la persona adoptada la condición de hijo, cuya filiación esté legalmente establecida, cuando el adoptante o adoptantes tengan su domicilio en un Estado parte y el adoptado su residencia habitual en otro Estado parte.

Asimismo, la Convención de los Derechos del Niño de 1989, ratificada por el Estado mexicano el 10 de agosto de 1990, como norma protectora de niñas, niños y adolescentes, consagra una serie de derechos fundamentales y personalísimos con los que deberá contar esta población, entre ellos, crecer bajo el amparo y la protección de una familia.

En este sentido, la Convención ha consagrado la prevalencia del "interés superior del niño" frente a cualquier otra eventualidad, circunstancia o interés que pudiera estar en juego en lo que a su custodia, cuidado, educación y desarrollo concierne, de acuerdo con lo establecido en su artículo 3.1.

Del mismo modo, en su artículo 20.1 en relación con el 20.3 la convención en comento establece que los niños temporal o permanentemente privados de su medio familiar o cuyo superior interés exija que no permanezcan en ese medio, tendrán derecho a la protección y asistencia especiales del Estado; y que dentro de estos cuidados figurarán, entre otros, la colocación en hogares de guarda, la adopción, o de ser necesario la colocación en instituciones adecuadas de protección de menores de edad.

Finalmente, el numeral 21 dispone que los Estados que reconocen o permiten el sistema de adopción cuidarán que el interés superior del niño sea la consideración primordial y velarán porque la adopción del niño sólo sea autorizada por las autoridades competentes. Estas determinarán, con arreglo a las leyes y a los procedimientos aplicables y sobre la base de toda la información pertinente y fidedigna, que la adopción es admisible en vista de la situación jurídica del niño en



GOBIERNO DEL ESTADO
DE YUCATAN
PODER EJECUTIVO

relación con sus padres, parientes y representantes legales y que, cuando así se requiera, las personas interesadas hayan dado su consentimiento con la asesoría necesaria.

En el mismo rubro, está la Convención sobre la Protección de Menores y la Cooperación en Materia de Adopción Internacional, que ha sido ratificada por un número significativo de países miembros y no miembros de la Conferencia de La Haya de Derecho Internacional Privado. Este instrumento internacional fue suscrito por el Estado mexicano en el año 1993 y ratificado por el Senado de la República en el año 1994, iniciando su vigencia el 1 de mayo de 1995, con lo cual México se convirtió en el primer país en América Latina en ratificar y el tercero en iniciar su aplicación.

Este instrumento tiene como primordial finalidad establecer las pautas y normas procedimentales para la instauración de un sistema de cooperación entre los firmantes en materia de adopción internacional. Ésta ha sido considerada por la doctrina como el primer convenio especializado en la materia que ha generado un modelo de actuación facilitando una norma mínima sobre la cual normalizar la mayoría de las actuaciones. El objeto recae en establecer garantías en las adopciones internacionales e instaurar un sistema de cooperación internacional para asegurar que estas adopciones internacionales no permitan la sustracción ilícita, la venta y el tráfico de menores de edad.

La Convención sobre los Derechos del niño y la Convención sobre la Protección de Menores y la Cooperación en Materia de Adopción Internacional, constituyen la normativa internacional que brinda el marco regulatorio para la adopción internacional en los países de la región latinoamericana.

Adopción en la República mexicana

En lo referente a adopciones, se subraya que, en nuestro país, coexisten diferentes sistemas; algunas entidades regulan estas disposiciones en sus códigos civiles y otras en leyes familiares o leyes especiales, las cuales incluyen distintos mecanismos de adopción.

De las treinta y dos entidades federativas que conforman el país, veinticuatro establecen la definición de adopción en sus respectivos códigos civiles, códigos familiares o leyes de adopciones. En el caso del Estado de Hidalgo el concepto de



adopción se regula en la Ley para la Familia del Estado de Hidalgo, mientras los códigos civiles de los estados de Chihuahua, Tabasco, Baja California, Coahuila, Nuevo León y Puebla no cuentan con definición alguna.

Los estados de Veracruz, Quintana Roo, Durango, Tamaulipas, Michoacán, Tlaxcala y Estado de México cuentan con un marco que alude a la figura de la adopción, siendo Tlaxcala el último estado en crear una ley exclusiva expedida el 4 de septiembre de 2018.

En cuanto al panorama estadístico en materia de adopciones, el Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia ha informado que, durante el periodo de 2014 a 2023, en México se adoptaron 2,076 niñas, niños y adolescentes y 225 se encuentran bajo la figura de acogimiento familiar de acuerdo con datos de la Procuraduría Federal de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes⁵.

Es indispensable valorar que la cifra global se da en un contexto en el que las entidades continúan adaptándose para homologar procedimientos y las situaciones jurídicas de la niñez varían en todos los casos. Los criterios sobre idoneidad se han discutido en aras de alcanzar líneas generales que bajo ninguna circunstancia eximen a los estados del escrutinio rutinario de quienes solicitan comenzar trámites de adopción.

Además, se está transitando hacia la desinstitucionalización de niñas, niños y adolescentes, optando por figuras como el acogimiento familiar que apuntan hacia utilizar los centros de asistencia social como última medida, empero, las certificaciones de las familias que apoyarán con el cuidado temporal, las capacitaciones y las acciones tendientes a concretar el acogimiento, continúan gestándose para brindar una alternativa a niñas, niños y adolescentes.

Problemáticas específicas de Yucatán

A falta de legislación específica, se ha recurrido al Código de Familia, al Código de Procedimientos Familiares y a los Lineamientos sobre el Trámite de

⁵ DIF. (2024). Cambios en proceso de adopción en México, gracias a reformas a la Ley General de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes. gov.mx. <http://www.gob.mx/difnacional/articulos/cambios-en-proceso-de-adopcion-en-mexico-gracias-a-reformas-a-la-ley-general-de-los-derechos-de-ninas-ninos-y-adolescentes>



GOBIERNO DEL ESTADO
DE YUCATÁN
PODER EJECUTIVO

Adopción ante la Procuraduría de la Defensa del Menor y la Familia publicados en el Diario Oficial del Gobierno del Estado de Yucatán el 16 de abril de 2014.

Como ya se indicó, los códigos están pensados en la aplicación de controversias judiciales y los lineamientos no tienen la solidez que este instrumento intenta alcanzar, en la medida en la que trabajan con estándares que han evolucionado con el devenir de los años y con las necesidades de niñas, niños y adolescentes.

Según la base de datos interna de la Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes, en Yucatán, durante el periodo de 2019 a 2023, se ha registrado un total de 98 adopciones por asignación. El mismo organismo reporta 312 niñas, niños y adolescentes institucionalizados al mes de enero del año 2024.

En ese escenario, y como se citó anteriormente, es necesario trabajar en disminuir la complejidad de los procesos de pérdida de patria potestad, así como establecer con detalle los procedimientos para la expedición de los certificados de idoneidad, las constancias de exposición, a la par del profesionalismo que se exigirá a las evaluaciones que efectuará la Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes de la entidad, se traducirá en la mejora sistemática de los procedimientos administrativos de adopción.

Consideraciones generales de la iniciativa

En la presente iniciativa, se reitera el reconocimiento a la familia como institución fundamental de la sociedad y medio natural para el crecimiento y el bienestar de todos sus integrantes, especialmente niñas, niños y adolescentes. En este entorno, el ser humano establece vínculos y recibe estímulos que le permiten adquirir habilidades necesarias para relacionarse con el exterior. Los vínculos de referencia se construyen a través de interacciones regulares basadas en la búsqueda de seguridad y en las características individuales de los involucrados,⁶ sin embargo, el contexto social actual requiere de la intervención del Estado para que todos los gobernados gocen del derecho a vivir y desarrollarse en familia.

La trascendencia de la familia está ligada al derecho a crecer en un ambiente idóneo, impactando directamente la esfera de las niñas, niños y adolescentes, particularmente aquellos que necesitan la restauración de derechos vulnerados por

⁶ Di Bártolo, I. (2022). El apego. Ciudad Autónoma de Buenos Aires: Lugar Editorial.



GOBIERNO DEL ESTADO
DE YUCATÁN
PODER EJECUTIVO

situación de abandono, peligro o bien, que ya no cuentan con la posibilidad de ser reintegrados al núcleo de origen⁷.

Esta labor va más allá de garantizar la satisfacción de las necesidades de alimentación, salud, educación y sano esparcimiento y se concentra en la reconstrucción de vínculos afectivos y apegos a través de la adopción como medida excepcional para restituir definitivamente el derecho de la niñez a vivir en familia, fomentando el desarrollo en un entorno adecuado⁸.

En los últimos años ha incrementado el nivel de análisis sobre la infancia, contemplando requerimientos básicos, prerrogativas, formas de participación social y demás aspectos cuya valoración es total para regular el margen de actuación de los estados y generar instrumentos internacionales enfocados en el avance y protección de niñas, niños y adolescentes⁹. En ese sentido, el derecho internacional contribuye a la universalización y legislación de parámetros mínimos que garanticen el bienestar de la población en cita, empero, situaciones como la violencia y los conflictos derivados de manejos inadecuados en las instituciones públicas, constituyen limitantes que deben erradicarse, en aras de transformar la interacción de niñas niños y adolescentes en contextos familiares y sociales garantizando el pleno ejercicio de sus derechos.

En esa tesitura y ante la existencia de instrumentos como la Convención sobre los Derechos del Niño, que hace alusión a los sistemas de adopción y las implicaciones de reintegrar a niñas, niños y adolescentes a núcleos familiares, se reconoce la importancia de contar con legislación uniforme que esté basada en el interés superior de la niñez.

Al efecto, se destaca que la Suprema Corte de Justicia de la Nación enfatiza la figura citada en el párrafo precedente como un principio fundamental para emitir decisiones que afecten a la niñez,¹⁰ y si bien, su integración oficial en el derecho

⁷ Centro de Estudios Constitucionales de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (2020) *Cuadernos de Jurisprudencia: Adopción*. Recuperado en scjn.gob.mx

⁸ Ibidem.

⁹ Cárdenas Miranda, E. L. (2010). "La adopción en México. Situación actual y perspectivas". *Revista Letras Jurídicas* pp. 7-9.

¹⁰ Contradicción de tesis 106/2004. Resuelta por la Primera Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Recuperada en [CONTRADICCIÓN DE TESIS 106/2004-PS. ENTRE LAS SUSTENTADAS POR LOS TRIBUNALES COLEGIADOS SEGUNDO DEL DÉCIMO PRIMER](http://www.scjn.gob.mx/contradiccion-de-tesis-106-2004-ps-entre-las-sustentadas-por-los-tribunales-colegiados-segundo-del-décimo-primero)



GOBIERNO DEL ESTADO
DE YUCATÁN
PODER EJECUTIVO

mexicano se dio hasta el año 2011, las líneas generales han sido invariables respecto a que el desarrollo y ejercicio pleno de los derechos de las niñas, niños y adolescentes deben ser criterios rectores para la elaboración de normas y su aplicación¹¹.

El objetivo del interés superior de la niñez es resguardar y asegurar efectivamente los derechos de niñas, niños y adolescentes, reconociendo que, debido al período de evolución de su madurez, necesitan protección legal reforzada que garantice el ejercicio pleno de sus prerrogativas fundamentales. Se está ante un criterio orientador de la producción normativa¹² que, en este caso concreto, debe sustentar las directrices de la restauración de vínculos familiares.

En consonancia con lo anterior y atendiendo a que la falta de normatividad en las entidades federativas fomenta la ausencia de certeza jurídica para los interesados en procesos de adopción,¹³ se emite la presente ley, que tiene por objeto garantizar y regular la restitución del derecho de las niñas, los niños y adolescentes a vivir en familia.

Así, se impactan los procedimientos administrativos de adopción, de manera que tanto los solicitantes como las niñas, niños y adolescentes sepan qué esperar de las autoridades a cargo y obtengan beneficios derivados de la intervención de equipos interdisciplinarios que analicen todas las aristas de cada caso particular.

No se soslaya que materializar los procedimientos en una ley de adopciones implica una armonización integral de los instrumentos jurídicos del Estado de Yucatán con la Ley General de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes, que contiene pautas generales respecto a tópicos como la institucionalización y la restitución del derecho a vivir en familia.

CIRCUITO, SEGUNDO EN MATERIA CIVIL DEL SEXTO CIRCUITO, TERCERO EN MATERIA CIVIL DEL PRIMER CIRCUITO, CUARTO EN MATERIA CIVIL DEL PRIMER - Suprema Corte de Justicia de la Nación (juristeca.com)

¹¹Dirección General de Derechos Humanos de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (2021) Protocolo para Juzgar con perspectiva de Infancia y Adolescencia. Recuperado en scjn.gob.mx

¹² Ibidem

¹³ Centro de Estudios Constitucionales de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (2020) *Cuadernos de Jurisprudencia: Adopción*. Recuperado en scjn.gob.mx



GOBIERNO DEL ESTADO
DE YUCATÁN
PODER EJECUTIVO

En esa línea, los temas en cuestión se legislaron en función del estudio puntual de observaciones realizadas por la comunidad internacional, de suerte que cada entidad federativa tiene la obligación de trabajar sobre su marco normativo para adaptarlo y subsanar las deficiencias que dieron lugar a estadísticas severamente cuestionadas por organizaciones como el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia, que en 2018, hizo énfasis en los treinta mil niños institucionalizados de nuestro país,¹⁴ pronunciándose sobre las generalidades del sistema de adopciones y sobre alternativas tendientes a disminuir el porcentaje de personas menores de 18 años que se encuentran en centros de asistencia social.

Con independencia de las recomendaciones del Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia, por su siglas en inglés UNICEF, el Alto Tribunal ha hecho un diagnóstico mucho más acertado, acotando que las niñas y niños cuya situación jurídica no está definida y la complejidad de los procesos de pérdida de patria potestad, no contribuyen a mejorar los bajos índices de adopción en México¹⁵.

Ante ese escenario, los estados tienen el deber de adecuar las normas para seguir tanto las directrices de la Ley General como las reflexiones de la Suprema Corte, brindando herramientas a las procuradurías de protección de niñas, niños y adolescentes, para velar por sus intereses e integrarlos a familias con cualidades y aptitudes de crianza que promuevan entornos libres de violencia.

La Ley de Adopciones de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Yucatán, conlleva no solo ajustes simples en cuanto a tramitación, sino la adecuación del Código de Familia del Estado de Yucatán, que hasta hoy, es la única disposición que regula la adopción, resultando insuficiente por enfocarse en el procedimiento judicial, dejando lagunas sobre el procedimiento administrativo, haciendo alusiones sobre la Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes de nuestra entidad, sin estar en sintonía con la Ley General.

En esa óptica, las modificaciones propuestas en este documento van desde la derogación de figuras en desuso como la *adopción simple*, hasta la homologación de procedimientos como las constancias de exposición o abandono, que el Código de Familia sujetaba a una resolución judicial que iba en detrimento de la certeza

¹⁴ UNICEF, Los derechos de la infancia y la adolescencia en México, UNICEF, México, 2018. En: <https://www.unicef.org/mexico/media/1791/file/SITAN-UNICEF.pdf>

¹⁵ Centro de Estudios Constitucionales de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (2020) *Cuadernos de Jurisprudencia: Adopción*. Recuperado en scjn.gob.mx



jurídica de niñas, niños y adolescentes, favoreciendo los nexos biológicos y las posibilidades de resarcirlos, por encima de la realidad social.

Si bien, la jurisprudencia existente se apega al debido proceso y a la garantía de audiencia, no obsta que hay diferencias marcadas entre la prevalencia de la realidad biológica y el entorno real de niñas, niños y adolescentes, mismas que la Corte ha considerado y ante las que ha optado por privilegiar el derecho a vivir en familia sobre la verdad biológica¹⁶.

El Tribunal de mérito ha subrayado que en los casos en los que el progenitor abandona radicalmente o deja en una situación de riesgo a una niña, niño o adolescente, se debe priorizar la realidad social sobre la biológica, porque se está ante supuestos de extrema gravedad,¹⁷ por ende, reestructurar el numeral 308 del Código de Familia permite supeditar el principio de "mantener la unión filial consanguínea", al interés superior de la infancia, que es el límite y punto de referencia último de la institución de adopción¹⁸.

Hasta este punto, conviene retomar los elementos que convierten a la ley de adopciones de nuestro estado, en el instrumento ideal para materializar el derecho a vivir en familia de niñas, niños y adolescentes, toda vez que, además de armonizar plazos y metodologías previstas en la Ley General, se concentra en estudiar la idoneidad de las personas solicitantes, con la finalidad de encontrar familias con las condiciones y características apropiadas para atender las necesidades y contribuir al desarrollo integral de las niñas, niños y adolescentes susceptibles de adopción.

Es menester precisar, que la idoneidad debe atender exclusivamente a la aptitud de brindar cuidado y protección, de modo que el proceso de adopción debe valorar si las personas cumplen con una serie de requisitos esenciales, es decir, si cuentan con las características virtudes y cualidades para brindar una familia a

¹⁶ Amparo Directo en Revisión 4481/2016. Resuelto por la Primera Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

¹⁷ Amparo en Revisión 348/2012. Resuelto por la Primera Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

¹⁸ Amparo en Revisión 518/2013. Resuelto por la Primera Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación.



GOBIERNO DEL ESTADO
DE YUCATAN
PODER EJECUTIVO

niñas, niños o adolescentes,¹⁹ acompañándolas y otorgando toda la información y asesoría pertinente.

En ese tenor, la idoneidad se circunscribe a las cualidades para criar niñas, niños o adolescentes, determinando la opción más benéfica para el bienestar y sano desarrollo, debiendo evaluarse caso por caso,²⁰ por tanto, la propuesta de ley de adopciones da prioridad a la actuación coordinada de la Procuraduría de la Protección de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Yucatán, así como el comité técnico de adopciones y la junta interdisciplinaria para que elementos como la idoneidad y la compatibilidad, sean las máximas para la identificación de familias que puedan satisfacer las necesidades de las niñas, niños y adolescentes susceptibles de ser adoptados.

En lo que atañe a los requisitos, estos no deben entenderse como límites a la libertad de formar una familia de los adoptantes, sino como restricciones indispensables y necesarias para la procedencia, que permiten valorar el ofrecimiento de condiciones ideales de cuidado²¹.

Ahora bien, el proyecto también sienta las bases para el acogimiento preadoptivo, que permite trabajar sobre los vínculos entre posibles adoptantes y niñas, niños o adolescentes susceptibles de integrarse a un núcleo familiar. Lo anterior con monitoreos constantes a la integridad de estos últimos y considerando que se trata de individuos en probables entornos de institucionalización que repercuten en la manera de relacionarse.

Al respecto, la Comisión Interamericana de Derechos Humanos menciona que la institucionalización es una modalidad especial para atender las necesidades de protección de los niños, niñas y adolescentes en situación de abandono o violencia a sus derechos; sin embargo, la temporalidad que un niño, niña y

¹⁹ Acción de Inconstitucionalidad 8/2014. Resuelto por el Pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

²⁰ Amparo en Revisión 800/2017. Resuelto por la Primera Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

²¹ Amparo Directo en Revisión 1472/1997. Resuelto por la Primera Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación.



adolescente permanece institucionalizado es de suma importancia, dado el impacto en su desarrollo psicosocial²².

En ese caso, resulta relevante señalar los efectos que surgen como consecuencia de la institucionalización prolongada, mismos que varían dependiendo de la edad, la calidad de cuidado y la presencia de relaciones sólidas con adultos significativos. Resaltan los siguientes:²³

- 1. Pérdida del vínculo familiar:** La separación de los niños y adolescentes de sus familias puede generar una ruptura en los lazos afectivos y de cuidado, lo cual puede tener un impacto negativo en su desarrollo emocional y social.
- 2. Falta de estimulación y cuidados adecuados:** En muchas instituciones, los recursos son limitados y no se brinda la atención y estimulación necesaria para el desarrollo integral de los niños y adolescentes. Esto puede afectar su salud física y mental, así como su desarrollo cognitivo y emocional.
- 3. Dificultades en la reintegración familiar:** Cuando los niños y adolescentes son reintegrados a sus familias, pueden enfrentar dificultades para adaptarse nuevamente a su entorno familiar y para restablecer los lazos afectivos interrumpidos. Esto puede generar conflictos y problemas en el proceso de reintegración.

Por ello, el acogimiento preadoptivo no prescinde de evaluar que la ruptura de lazos afectivos incide en la forma en la que las niñas, niños y adolescentes se incorporan a nuevos núcleos familiares, planteando un esquema que comenzará con visitas guiadas en las que prevalecerá la compatibilidad y que culminará con una posible prórroga dirigida a la reparación de la capacidad con la que se construyen vínculos.

²² Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH). (19 de febrero de 2014). CIDH publica comunicado de Informe sobre el "Derecho del niño y la niña a la familia. Cuidado alternativo. - Poniendo fin a la institucionalización en las Américas."

²³ Di Bartolo, I (2023) Congreso Internacional de Niñez y Adolescencia. Mérida, Yucatán.



GOBIERNO DEL ESTADO
DE YUCATÁN
PODER EJECUTIVO

En adición a lo expuesto y con la idea de no equiparar todos los procesos de adopción, entendiendo que tienen pormenores evaluables individualmente, no debe perderse de vista que la iniciativa contempla la adopción directa, en la que quien ejerce la patria potestad, otorga el consentimiento informado a determinados individuos para realizar los trámites ante la procuraduría. Es inexcusable aclarar que se trata de decisiones guiadas que persiguen bajar los índices de institucionalización con acuerdos que disten de beneficios económicos indebidos.

Bajo esa visión, se desarrollaron prohibiciones e infracciones que implican consecuencias para quienes obstaculicen el procedimiento administrativo de adopción o pretendan lucrar con las autorizaciones y accesos del sistema, así como para las personas solicitantes que presenten información o documentación falsa.

La Suprema Corte de Justicia de la Nación ha puntualizado que la falta de armonización es uno de los mayores desafíos para quienes imparten justicia y partiendo de esa premisa, la iniciativa que aquí se expone pretende disminuir las situaciones sujetas a interpretación jurisdiccional, detallando los supuestos tanto como sea posible y dando luz sobre los conflictos a resolver, procurando la celeridad de los procedimientos.

Más allá del tema jurisdiccional, se consolida el procedimiento administrativo de adopción y se eliminan las lagunas generadas por la falta de legislación específica, en aras de agilizar y profesionalizar los procesos sin soslayar el interés superior de la niñez, materializando la transformación de núcleos familiares dispuestos a integrar niñas, niños o adolescentes susceptibles de adopción.

Se insiste en que el objetivo es priorizar la identificación de las mejores opciones de vida para niños, niñas y adolescentes, permitiendo delimitar el universo de posibles adoptantes para la evaluación de las autoridades competentes, cumpliendo con el deber del Estado que consiste en asegurar que estos se convertirán en adultos en contextos familiares que garanticen sustento, cuidado y educación²⁴.

El Plan Estatal de Desarrollo 2018-2024 dispone en su Eje "Yucatán con mejor calidad de vida para las personas" el Tema 1.7 "Inclusión social", que incluye el Objetivo 1.7.1 "Incrementar la inclusión social activa en el estado", la Estrategia

²⁴ Amparo Directo en Revisión 1472/1997. Resuelto por la Primera Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación.



GOBIERNO DEL ESTADO
DE YUCATÁN
PODER EJECUTIVO

1.7.1.2 “Fortalecer el combate a la discriminación, maltrato o abuso en el estado y la Línea de Acción 1.7.1.2.2 “Fortalecer las acciones de sensibilización, difusión, detección de vulneración, restitución y protección integral a derechos de las niñas, los niños y adolescentes en instituciones públicas y privadas”.

Asimismo, el plan mencionado en el párrafo anterior, en su Eje “Yucatán unido con base en alianzas estratégicas”, en el Tema 1 “Coordinación entre los poderes” y su Objetivo 5.1.1 “Mejorar el desempeño de los Poderes del Estado de Yucatán”, se establece la Estrategia 5.1.1.4 “Fortalecer el proceso legislativo para mantener un marco normativo actualizado”, que contiene la Línea de Acción 5.1.1.4.2 “Implementar agendas legislativas que atiendan las problemáticas y necesidades de la población del estado de Yucatán”, todas en línea con la presente iniciativa.

La iniciativa que se somete a consideración contiene dos artículos. El artículo primero expide la Ley de Adopciones de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Yucatán; la cual se conforma de seis títulos, diecisiete capítulos y setenta y tres artículos dispositivos. Por otro lado, el artículo segundo de esta iniciativa reforma diversos artículos del Código de Familia para el Estado de Yucatán, con el fin de armonizar y homologar dicho código con la Ley General de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes.

En virtud de lo anterior, y en ejercicio de la facultad que me confiere el artículo 35, fracción II, de la Constitución Política del Estado de Yucatán, someto a su consideración la siguiente:

Iniciativa para expedir la Ley de Adopciones de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Yucatán, modificar el Código de Familia para el Estado de Yucatán y derogar el artículo sexto transitorio de la Ley de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Yucatán

Artículo primero. Se expide la Ley de Adopciones de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Yucatán.

Ley de Adopciones de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Yucatán

Título primero
Aspectos generales de la adopción



Capítulo único

Artículo 1. Objeto

Esta ley es de orden público, de interés social y de observancia general en el estado de Yucatán, su aplicación y vigilancia corresponde a la Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Yucatán, y tiene por objeto:

I. Garantizar el pleno goce, ejercicio, respeto, protección y promoción de los derechos humanos de niñas, niños y adolescentes, conforme a lo establecido en la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, los tratados internacionales en los que el Estado mexicano forma parte, la Ley General de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes; la Constitución Política del Estado de Yucatán, la Ley de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Yucatán y demás normativa aplicable.

II. Regular los requisitos que, en atención al principio del interés superior de la niñez, deberán acreditar ante la Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Yucatán, las personas interesadas en adoptar; así como el procedimiento administrativo de adopción, en armonización con la Ley General de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes y la legislación aplicable en la materia.

III. Establecer los principios rectores y criterios que orientarán el procedimiento administrativo de adopción, los mecanismos de evaluación, así como las facultades de las autoridades e instituciones que intervengan en este.

IV. Fijar las bases generales para la participación del Comité Técnico de Adopciones de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Yucatán regulado en esta ley.

V. Garantizar la restitución del derecho a vivir en familia de niñas, niños y adolescentes, a través de la adopción, conforme al interés superior de la niñez.

Artículo 2. Definiciones

Para los efectos de esta ley, se entenderá por:

I. Acogimiento preadoptivo: la fase del procedimiento administrativo de adopción, bajo la supervisión de la Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Yucatán, que se conforma por las convivencias de



vinculación preadoptiva entre la niña, el niño o adolescente susceptible de adopción y la familia de acogimiento preadoptivo, a efecto de confirmar la compatibilidad entre ambos, y concluye con la emisión del informe de acogimiento preadoptivo.

II. Adolescente: la persona de entre doce años cumplidos y menos de dieciocho años de edad.

III. Adopción: el acto jurídico mediante el cual las personas cónyuges, las personas concubinas o una persona mayor de veinticinco años de edad asumen, respecto de una o varias niñas, o uno o varios niños o adolescentes, los derechos y obligaciones inherentes del parentesco por consanguinidad.

IV. Adopción internacional: la adopción que se realice en términos de lo dispuesto por los tratados internacionales en la materia.

V. Análisis de compatibilidad: el proceso interdisciplinario, en el que la Junta Interdisciplinaria realiza la revisión del informe de idoneidad de la o las personas solicitantes de adopción y del informe de adoptabilidad de niñas, niños y adolescentes susceptibles de adopción, con la finalidad de determinar si las competencias de cuidado de la o las personas solicitantes de adopción, pueden cubrir las necesidades de cada niña, niño o adolescente, a través del uso del instrumento que establezca la Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Yucatán en los lineamientos que al efecto emita y publique en el Diario Oficial del Gobierno del Estado de Yucatán.

VI. Autoridad central: la autoridad designada por cada Estado parte del convenio de índole internacional correspondiente, para dar cumplimiento a las obligaciones que asumen, relacionadas con la garantía y protección de los derechos de niñas, niños y adolescentes, en materia de adopción.

VII. Centro de asistencia social: el establecimiento, lugar o espacio de cuidado alternativo o acogimiento residencial para niñas, niños y adolescentes sin cuidado parental o familiar que brindan instituciones públicas, privadas y asociaciones.

VIII. Certificado de idoneidad: el documento expedido por la Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Yucatán, o por la autoridad central del país de origen de los adoptantes en los casos de adopciones internacionales, en virtud del cual se determina que las personas solicitantes de adopción son aptas para ello.



GOBIERNO DEL ESTADO
DE YUCATÁN
PODER EJECUTIVO

IX. Comité: el Comité Técnico de Adopciones de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Yucatán.

X. Compatibilidad: la concordancia existente entre las necesidades y características de las niñas, los niños o adolescentes susceptibles de adopción y las habilidades parentales de la o las personas solicitantes de adopción que cuenten con certificado de idoneidad y la afinidad que pueda existir entre ellos.

XI. Familia de acogida: la familia que cuente con la certificación de la Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Yucatán y que brinde cuidado, protección, crianza positiva y la promoción del bienestar social de niñas, niños y adolescentes por un tiempo limitado sin fines de adopción, hasta que se pueda asegurar una opción permanente con la familia de origen, extensa o adoptiva.

XII. Familia de acogimiento preadoptivo: la familia que es distinta de la familia de origen y de la extensa que acoge provisionalmente en su seno niñas, niños y adolescentes con fines de adopción, y que asume todas las obligaciones en cuanto a su cuidado y protección, de conformidad con el principio del interés superior de la niñez.

XIII. Familia de origen: la familia compuesta por titulares de la patria potestad, tutela, guarda o custodia, respecto de quienes niñas, niños y adolescentes tienen parentesco ascendente hasta segundo grado.

XIV. Familia extensa o ampliada: la familia compuesta por los ascendientes de niñas, niños y adolescentes en línea recta sin limitación de grado, y los colaterales hasta el cuarto grado.

XV. Informe de acogimiento preadoptivo: el documento elaborado por personal de psicología de la Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Yucatán, mediante el cual se analizan los resultados obtenidos en los reportes de presentación, los de visitas y los de convivencias externas de las niñas, los niños y adolescentes con la o las personas solicitantes de adopción, a fin de determinar la adaptación y la existencia del vínculo afectivo.

XVI. Informe de adoptabilidad: el documento expedido por la Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Yucatán, que contiene información de la situación médica, jurídica, psicológica, social y pedagógica de la niña, del niño o adolescente susceptible de adopción conforme a los lineamientos



que la Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Yucatán emita y publique en el Diario Oficial del Gobierno del Estado de Yucatán.

XVII. Informe de idoneidad: el documento expedido por la Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Yucatán, que contiene información sobre la identidad, medio social, datos socioeconómicos, médicos y psicológicos de la o las personas que solicitan la adopción conforme a los lineamientos que la Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Yucatán emita y publique en el Diario Oficial del Gobierno del Estado de Yucatán, que determina la idoneidad favorable o no, para poder adoptar, para efectos del procedimiento administrativo de adopción, previsto en esta ley, el cual, en caso de ser favorable, se actualizará conforme avance el referido procedimiento.

XVIII. Informe de propuesta de asignación: el documento justificado que realiza la Junta Interdisciplinaria, en el que expone qué solicitante o solicitantes de adopción que cuenten con certificado de idoneidad, son la opción con mayor compatibilidad para satisfacer las necesidades de las niñas, los niños o adolescentes susceptibles de adopción.

XIX. Ley general: la Ley General de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes.

XX. Niña o niño: la persona menor de doce años de edad.

XXI. Niña, niño o adolescente susceptible de adopción: la niña, el niño o adolescente que se encuentre en cualquiera de los supuestos previstos en los artículos 21 y 22 de esta ley y que además deberá contar con el informe de adoptabilidad.

XXII. Procuraduría: la Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Yucatán.

XXIII. Seguimiento postadoptivo: el proceso de monitoreo y atención interdisciplinaria, que se realiza para evaluar la adaptación de niñas, niños y adolescentes con la familia adoptiva y el entorno, que se llevará a cabo al menos cada seis meses, durante un periodo de tres años posteriores a la adopción decretada judicialmente. En este proceso, se brindará retroalimentación y reforzamiento para el despliegue de competencias de parentalidad adoptiva, así como crianza positiva y terapéutica.



XXIV. Sistema: el Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia en Yucatán.

XXV. Vinculación preadoptiva: el proceso, por medio del cual, se busca generar un vínculo entre la niña, el niño y adolescente susceptible de adopción y la o las personas solicitantes de adopción que pretenden adoptarles, que incluye acciones basadas en evidencia en materia de psicología para favorecer la construcción de una relación afectiva, durante las convivencias y paseos que se realicen.

Artículo 3. Principios rectores

La aplicación e interpretación de esta ley se rige, de manera enunciativa mas no limitativa, por los siguientes principios:

- I. El interés superior de la niñez.
- II. La universalidad, interdependencia, indivisibilidad, progresividad e integralidad de los derechos de niñas, niños y adolescentes, conforme a lo dispuesto en los artículos 1o. y 4o. de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, así como en los tratados internacionales.
- III. La igualdad sustantiva.
- IV. La no discriminación
- V. La inclusión.
- VI. El derecho a la vida, a la supervivencia y al desarrollo.
- VII. El derecho al libre desarrollo de la personalidad.
- VIII. La participación y consideración de la opinión de niñas, niños y adolescentes.
- IX. La corresponsabilidad o concurrencia de las personas integrantes de la familia, la sociedad y las autoridades, en la garantía de respeto de los derechos de las niñas, los niños y adolescentes.
- X. La autonomía progresiva, en atención al desarrollo evolutivo, cognoscitivo y grado de madurez de las niñas, los niños y adolescentes.



GOBIERNO DEL ESTADO
DE YUCATÁN
PODER EJECUTIVO

- XI. El principio pro-persona.
- XII. El acceso a una vida libre de violencia y a una crianza positiva.
- XIII. La accesibilidad.
- XIV. El derecho al adecuado desarrollo evolutivo de la personalidad.
- XV. La celeridad en el procedimiento administrativo de adopción.

Artículo 4. Obligaciones de las autoridades

Para cumplir con el objeto de esta ley, las autoridades deberán:

- I. Garantizar un enfoque integral, transversal y con perspectiva de derechos humanos en el procedimiento administrativo de adopción.
- II. Atender en todo momento al principio de celeridad en el procedimiento de adopción.
- III. Garantizar que niñas, niños y adolescentes sean adoptados con pleno respeto a sus derechos, y no mediando intereses particulares o colectivos que se contrapongan a este.
- IV. Asegurar que se escuche y tome en cuenta la opinión de niñas, niños y adolescentes, de acuerdo con su edad, desarrollo evolutivo, cognoscitivo y grado de madurez.
- V. Garantizar que se asesore jurídicamente, tanto a quienes consientan la adopción, como a quienes la acepten, a fin de que conozcan los alcances jurídicos, familiares y sociales que esta implica.
- VI. Disponer las acciones necesarias para verificar que la adopción no sea motivada por beneficios económicos para quienes participen en ella.
- VII. Solicitar a la autoridad judicial competente la emisión de medidas de protección en caso de ser necesarias, con la finalidad de evitar presiones indebidas y coacción a las familias de origen para renunciar a la patria potestad, tutela, guarda o custodia de niñas, niños o adolescentes.



GOBIERNO DEL ESTADO
DE YUCATÁN
PODER EJECUTIVO

VIII. Conservar cualquier información que dispongan, relativa a las niñas, los niños y adolescentes que hayan sido adoptadas o adoptados internacionalmente, así como de sus orígenes.

IX. Garantizar que en los procedimientos de adopción se respeten las normas que los rijan, de conformidad con esta ley y demás disposiciones legales y normativas aplicables.

Título segundo Adopción

Capítulo I Naturaleza y efectos de la adopción

Artículo 5. Naturaleza de la adopción

La adopción es el acto jurídico mediante el cual, con autorización judicial, las personas cónyuges, personas concubinas o una persona mayor de veinticinco años de edad, asumen, respecto de una o varias niñas o uno o varios niños o adolescentes, los derechos y obligaciones inherentes al parentesco por consanguinidad, entrando la niña, el niño o adolescente adoptada o adoptado a formar parte de la familia consanguínea de la persona adoptante, al tiempo que se extingue el parentesco con su familia de origen.

Artículo 6. Nombre de niñas, niños y adolescentes adoptados

Los nombres y apellidos de niñas, niños o adolescentes adoptados serán otorgados por la o las personas adoptantes, sin embargo, si ya cuentan con un nombre, la procuraduría, de acuerdo con sus atribuciones, a petición de las personas solicitantes de adopción, puede pedir a la jueza o juez durante el trámite de adopción, el cambio de nombre propio de la niña, del niño o adolescente que se pretende adoptar, siempre que a quien se pretende adoptar no haya cumplido un año de edad; cuando sea mayor de dicha edad, solo puede solicitarse que se añada un nombre al que originalmente tiene, debiendo considerarse la opinión de la niña, el niño o adolescente adoptado para ello, en atención a su desarrollo evolutivo, cognoscitivo y grado de madurez.

Los apellidos anteriores de las niñas, niños o adolescentes deberán guardarse en secrecía.

Artículo 7. Adopción única



Nadie puede ser adoptado por más de una persona, salvo el caso del matrimonio o bien, del concubinato.

Artículo 8. Derecho a emitir su opinión en la adopción

En todo procedimiento de adopción se deberá escuchar y tomar en cuenta la opinión de las niñas, los niños y adolescentes que se pretenden adoptar, de acuerdo con su edad, desarrollo evolutivo, cognoscitivo y grado de madurez.

Las niñas, los niños y adolescentes que vayan a adoptarse tendrán derecho a tener acompañamiento y asistencia jurídica y psicológica durante todo el proceso y a ser informadas o informados de las consecuencias de su adopción.

Artículo 9. Asesoría en materia de adopción

La procuraduría brindará asesoría conforme a sus atribuciones, a quienes pretendan consentir o consientan la adopción y a quienes pretendan aceptarla o la acepten, a fin de que conozcan los alcances psicológicos, jurídicos, familiares y sociales de esta.

Artículo 10. Adopción de hermanas y hermanos

Se procurará no separar a hermanas y hermanos, pero si hubiere necesidad de ello, se establecerán medidas para que mantengan vínculos de convivencia, contacto y comunicación permanente, siempre que no afecte el interés superior de la niñez.

Artículo 11. Derecho preferente para la adopción

Si una niña, un niño o adolescente hubiese sido integrado a una vida en familia y generado vínculos afectivos, derivado del cuidado y protección otorgados por la o las personas cuidadoras no familiares, por un periodo superior a seis meses, tendrá derecho preferente a ser adoptado por dicha familia, siempre que se pruebe que la niña, el niño o adolescente fue entregado por quien o quienes ejercían la patria potestad o tutela y la persona o personas adoptantes son la opción con mayor compatibilidad para satisfacer las necesidades de las niñas, los niños o adolescentes susceptibles de adopción, en términos de lo previsto en esta ley.

Artículo 12. Resolución judicial para la adopción

La procuraduría es la institución ante la cual la o las personas interesadas en adoptar deben realizar el trámite administrativo correspondiente. Toda adopción



requiere resolución judicial que la apruebe para surtir efectos legales. Una vez que cause ejecutoria la resolución judicial que apruebe una adopción, esta queda consumada y no puede revocarse.

Capítulo II Registro de las adopciones

Artículo 13. Sistemas para el Registro de Adopciones del Estado de Yucatán

La procuraduría integrará y mantendrá actualizados los sistemas para el Registro de Adopciones del Estado de Yucatán, los cuales incluirán la información de las niñas, los niños y adolescentes cuya situación jurídica o familiar permita que sean susceptibles de adopción, de las personas solicitantes de adopción, de las personas que cuenten con certificado de idoneidad, de las adopciones concluidas, de las niñas, niños y adolescentes adoptados, de las familias de acogida y de las niñas, niños y adolescentes acogidos por estas, conforme a lo previsto en la ley general.

Capítulo III Requisitos para la adopción

Artículo 14. Requisito indispensable para la adopción

La adopción siempre deberá ser benéfica para la niña, el niño o adolescente, para lo cual debe prevalecer y atenderse el interés superior de la niñez y el pleno respeto de los derechos humanos.

Artículo 15. Capacidad de adoptar

Tendrán capacidad legal para adoptar, las personas mayores de veinticinco años, en pleno ejercicio de sus derechos, siempre que la diferencia de edad entre adoptante y adoptado sea por lo menos de diecisiete años.

Artículo 16. Acuerdo entre cónyuges o personas unidas en concubinato

Las personas unidas en matrimonio o concubinato pueden adoptar, cuando ambas estén de acuerdo en considerar a la niña, niño o adolescente adoptada o adoptado como hija o hijo.

Artículo 17. Adopción de las hijas o los hijos del cónyuge o persona unida en concubinato



Una o uno de los cónyuges, concubino o concubina puede adoptar a las hijas o los hijos de la otra u otro, para que ejerzan ambas personas la patria potestad, siempre que quien autoriza la adopción tenga el ejercicio exclusivo de dicha potestad. En caso contrario, quien o quienes la ejerzan, deben otorgar también su consentimiento.

Artículo 18. Requisitos de la o las personas interesadas en adoptar

Además de lo señalado en los artículos anteriores, la o las personas interesadas en adoptar deben acreditar el cumplimiento de los siguientes requisitos:

I. Contar con medios suficientes para proveer la subsistencia, educación, salud, vivienda con calidad, espacios y servicios básicos a la niña, al niño o adolescente que pretende adoptar.

II. Contar con el certificado de idoneidad.

III. No estar compurgando una pena privativa de la libertad, mediante sentencia firme, por delitos que atenten contra la familia o sexuales.

IV. No ser persona deudora alimentaria morosa.

V. Cumplir satisfactoriamente la etapa de acogimiento preadoptivo, conforme a lo establecido en esta ley.

VI. Asistir a la plática informativa sobre el trámite de adopción, impartido por la procuraduría.

VII. Asistir a la entrevista de primer contacto con personal de la procuraduría, con el fin de que esta recabe datos de identificación, socioeconómicos y sociofamiliares; que la o las personas entrevistadas den a conocer, los motivos que tienen para iniciar el procedimiento administrativo de adopción y las características de niñas, niños y adolescentes que pudieran integrar a su familia, así como las necesidades que podrán cubrir en caso de adopción.

VIII. Asistir al taller de parentalidad adoptiva impartido por la procuraduría.

IX. En caso de que la o las personas interesadas en adoptar sean extranjeras con residencia permanente en el territorio nacional, deberán comprobar su situación migratoria regular en el territorio nacional.



Artículo 19. Documentación

La o las personas interesadas en adoptar deberán presentar a la procuraduría los documentos que esta establezca en los lineamientos que al efecto emita y publique en el Diario Oficial del Gobierno del Estado de Yucatán.

Artículo 20. Consentimiento de la adopción

Para que la adopción pueda tener lugar deberán consentir en ella por escrito y ante la procuraduría, en sus respectivos casos:

I. La o las personas solicitantes de adopción. En el caso de que las personas solicitantes sean cónyuges o concubinos, ambas deberán consentir la adopción.

II. La persona que ejerce la patria potestad sobre la niña, el niño o adolescente.

III. La o el adolescente sujeto de adopción conforme a su edad, desarrollo evolutivo, cognoscitivo y grado de madurez.

IV. La persona tutora de quien se pretende adoptar.

Asimismo, se deberá escuchar y tomar en cuenta la opinión de las niñas y los niños que se pretenden adoptar, de acuerdo con su edad, desarrollo evolutivo, cognoscitivo y grado de madurez.

Capítulo IV

Niñas, niños y adolescentes susceptibles de adopción

Artículo 21. Niñas, niños y adolescentes susceptibles de adopción

Son susceptibles de adopción, las niñas, los niños y adolescentes, cuando, previa resolución judicial:

I. No tengan quien ejerza sobre ellas o ellos la patria potestad.

II. Estando bajo patria potestad o tutela, quien la ejerce, manifieste por escrito su consentimiento ante la procuraduría.

Artículo 22. Niñas, niños y adolescentes expósitos o abandonados



GOBIERNO DEL ESTADO
DE YUCATAN
PODER EJECUTIVO

También serán susceptibles de adopción las niñas, los niños o adolescentes que sean expósitos o abandonados, en términos de la ley general y demás disposiciones aplicables.

Título tercero **Profesionales que intervienen en procedimientos de adopción**

Capítulo único

Artículo 23. Autorización y registro de profesionales que intervengan en procedimientos de adopción

La procuraduría recopilará y remitirá al Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia, para su autorización y registro, los expedientes de las personas profesionales en materia de psicología, trabajo social o carreras afines de las instituciones públicas y privadas que realicen estudios socioeconómicos, psicológicos e informes psicosociales en materia de adopción, para que puedan intervenir en el procedimiento administrativo de adopción internacional.

La procuraduría autorizará y registrará a las personas profesionales en materia de psicología, trabajo social o carreras afines de las instituciones públicas y privadas que realicen estudios socioeconómicos, psicológicos e informes psicosociales en materia de adopción, para que puedan intervenir en el procedimiento administrativo de adopción estatal.

La procuraduría deberá emitir y publicar en el Diario Oficial del Gobierno del Estado de Yucatán los lineamientos en los que se regulen el procedimiento, vigencia, renovación y causales de revocación de las autorizaciones a que se refiere el párrafo anterior, así como lo relativo a la integración y actualización del registro de personas profesionales en materia de psicología, trabajo social o carreras afines que intervengan en el procedimiento administrativo de adopción a nivel local.

Título cuarto

Procedimiento administrativo de adopción de niñas, niños y adolescentes

Capítulo I

Órganos que intervienen en el procedimiento administrativo de adopción

Sección primera **Disposiciones generales**



GOBIERNO DEL ESTADO
DE YUCATÁN
PODER EJECUTIVO

Artículo 24. Órganos que intervienen en el procedimiento administrativo de adopción

Los órganos que intervienen en el procedimiento administrativo de adopción de niñas, niños y adolescentes, son:

- I. La procuraduría.
- II. El comité.
- III. La Junta Interdisciplinaria.

Sección segunda Atribuciones de la procuraduría

Artículo 25. Obligaciones y atribuciones de la procuraduría

Además de las atribuciones establecidas en la Ley de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Yucatán, la procuraduría tendrá las siguientes obligaciones y atribuciones:

- I. Promover la cultura de la adopción, con base en la legislación en la materia, de acuerdo con la dignidad de la persona.
- II. Otorgar orientación, asesoría y aclarar las dudas referentes al procedimiento administrativo de adopción.
- III. Impartir los talleres y pláticas, a que se refiere esta ley a la o las personas interesadas en adoptar, conforme a lo previsto en esta ley y los lineamientos que emita y publique la procuraduría en el Diario Oficial del Gobierno del Estado de Yucatán.
- IV. Ordenar, en su caso, visitas o entrevistas a quien ostente la patria potestad, tutela, guarda o custodia de una niña, un niño o adolescente y que pretenda otorgar el consentimiento de adopción a favor de persona interesada, conforme a lo previsto en esta ley y las disposiciones que esta emita y publique en el Diario Oficial del Gobierno del Estado de Yucatán.
- V. Elaborar el informe de idoneidad sobre los estudios psicológicos, económicos, de trabajo social y médicos practicados a la o las personas solicitantes



de adopción, nacionales o extranjeras, así como de todos aquellos que sean necesarios para determinar la idoneidad de quien o quienes soliciten la adopción.

VI. Dar seguimiento a las solicitudes de estudios, informes, reportes, evaluaciones y convivencias que sean aprobados por el comité.

VII. Notificar a la o las personas solicitantes de adopción, su determinación, debidamente fundada y motivada, sobre la procedencia, improcedencia, revaloración o baja de las solicitudes de adopción.

VIII. Expedir el certificado de idoneidad a la o las personas solicitantes de adopción, previa opinión del comité.

IX. Llevar un estricto control de datos de niñas, niños o adolescentes inscritos en el padrón de niñas, niños y adolescentes albergadas o albergados en los centros de asistencia social o familias de acogida, susceptibles de adopción.

X. Solicitar a las personas encargadas de los centros de asistencia social o a la familia de acogida, información sobre las niñas, los niños o adolescentes que alberguen, para tener actualizados sus expedientes.

XI. Ejecutar las políticas y acuerdos que en materia de adopción haya emitido el comité.

XII. Emitir la resolución de asignación de niñas, niños y adolescentes a una familia de acogimiento preadoptivo, previa autorización del comité.

XIII. Iniciar y dar seguimiento a las convivencias de vinculación preadoptiva de la niña, del niño o adolescente, previa autorización del comité, conforme a lo establecido en esta ley y los lineamientos que esta emita y publique en el Diario Oficial del Gobierno del Estado de Yucatán.

XIV. Dar seguimiento a las convivencias para verificar la adaptación de la niña, del niño o adolescente con la familia de acogimiento preadoptivo.

XV. Realizar el proceso de seguimiento postadoptivo, una vez ejecutoriada la sentencia que decreta la procedencia de la adopción, como mínimo cada seis meses, en un periodo de hasta tres años, contado a partir de la fecha en que se resuelva judicialmente la adopción.



GOBIERNO DEL ESTADO
DE YUCATÁN
PODER EJECUTIVO

XVI. Denunciar ante las autoridades competentes las violaciones al procedimiento de adopción que contravengan lo dispuesto en esta ley.

XVII. Emitir y publicar los lineamientos, manuales y demás disposiciones normativas que sean necesarias para el cumplimiento de esta ley.

XVIII. Aplicar medidas de protección especial de derechos de niñas, niños y adolescentes que se encuentren en situación de vulnerabilidad, conforme a lo previsto en el artículo 5, fracción III, de la Ley de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Yucatán, durante el procedimiento administrativo de adopción a que se refiere esta ley.

XIX. Vigilar, en el ámbito de su competencia, el cumplimiento de las disposiciones de esta ley y de los lineamientos y demás disposiciones que de ella emanen.

XX. Calificar las infracciones e imponer las sanciones correspondientes por violaciones a esta ley y demás lineamientos y disposiciones que emita la procuraduría.

XXI. Remitir a la Agencia de Administración Fiscal, para su cobro, las sanciones pecuniarias que haya impuesto y los créditos fiscales que surjan, en términos de lo previsto en esta ley y en las disposiciones fiscales aplicables.

XXII. Las demás atribuciones que correspondan, de conformidad con esta ley y demás disposiciones jurídicas y administrativas aplicables.

Sección tercera

Comité Técnico de Adopciones de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Yucatán

Artículo 26. Objeto

El Comité Técnico de Adopciones de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Yucatán es un órgano colegiado del sistema que tiene por objeto conocer y emitir opinión respecto de la expedición de los certificados de idoneidad correspondientes por parte de la procuraduría; así como intervenir en lo relativo al procedimiento administrativo de adopción de niñas, niños y adolescentes susceptibles de adopción.

Artículo 27. Atribuciones



El comité, para el cumplimiento de su objeto, tendrá las siguientes atribuciones:

I. Verificar que los expedientes de la o las personas solicitantes de adopción, así como de las niñas, los niños y adolescentes susceptibles de adopción, cumplan con los requisitos establecidos en esta ley y demás disposiciones aplicables.

II. Solicitar a la procuraduría o a la autoridad central que corresponda, cuando lo considere necesario, información complementaria de la o las personas solicitantes de adopción acerca de aspectos específicos relacionados con sus capacidades y condiciones socioeconómicas, físicas, de salud y psicológicas, con el propósito de contar con mayores elementos para que pueda emitir su opinión acerca de la viabilidad del otorgamiento de los certificados de idoneidad correspondientes.

III. Tener conocimiento de los expedientes de la o las personas solicitantes de adopción de niñas, niños y adolescentes susceptibles de adopción que cuenten con certificado de idoneidad emitido por la procuraduría.

IV. Solicitar a la Junta Interdisciplinaria, cuando lo considere necesario, ampliación de la información de niñas, niños o adolescentes susceptibles de adopción.

V. Analizar y aprobar la asignación de niñas, niños o adolescentes a la o las personas solicitantes de adopción que cuenten con certificado de idoneidad.

VI. Analizar los informes de acogimiento preadoptivo de niñas, niños y adolescentes que rinda la Coordinación de la Junta Interdisciplinaria, para su aprobación.

VII. Verificar la correcta integración de los expedientes administrativos en materia de adopción y de ser el caso, solicitar a la procuraduría que inicie el proceso de adopción ante la autoridad judicial competente.

VIII. Definir el contenido de talleres y pláticas que la procuraduría impartirá a la o las personas interesadas en adoptar, en el cual se les informará los aspectos psicosociales, administrativos y judiciales de la adopción.

IX. Las demás que le confiera la ley general y su reglamento, así como otras disposiciones legales y normativas aplicables.

Artículo 28. Integración



GOBIERNO DEL ESTADO
DE YUCATAN
PODER EJECUTIVO

El comité se integrará de la siguiente manera:

I. La persona titular de la Dirección General del sistema, quien ocupará la presidencia.

II. La persona titular de la procuraduría, quien ocupará la secretaría técnica.

III. La persona titular de la Subprocuraduría de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Yucatán.

IV. La persona titular de la Coordinación de la Junta Interdisciplinaria.

V. La persona titular de la Secretaría Ejecutiva del Sistema de Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Yucatán.

El comité contará con la presencia de las personas integrantes de la Junta Interdisciplinaria que corresponda, según los casos a tratar, quienes fungirán como asesoras y asesores técnicos.

Asimismo, la persona titular de la presidencia del comité, según considere, podrá convocar a diversas personas como invitadas especiales a sus sesiones.

Artículo 29. Reglamento interno

El reglamento interno del comité deberá establecer lo relativo a la organización y el desarrollo de las sesiones, las formalidades de las convocatorias y las facultades de quienes lo integran.

Sección cuarta Junta Interdisciplinaria

Artículo 30. Objeto

La Junta Interdisciplinaria es el órgano que se encarga de valorar permanentemente los expedientes de niñas, niños y adolescentes susceptibles de adopción y de proponer a aquellas y aquellos, cuyas necesidades sean compatibles con las características de la o las personas solicitantes de adopción que cuenten con certificado de idoneidad.

Artículo 31. Integración



GOBIERNO DEL ESTADO
DE YUCATÁN
PODER EJECUTIVO

Las personas profesionales en materia de psicología, trabajo social, derecho, medicina o carreras afines que den atención directa a las niñas, los niños y adolescentes susceptibles de adopción en un centro de asistencia social, o que den seguimiento a la familia de acogida en la que se encuentren asignadas ellas y asignados ellos, conformarán, según los casos a tratar, la Junta Interdisciplinaria.

Artículo 32. Reuniones de la Junta Interdisciplinaria

Las reuniones de la Junta Interdisciplinaria se llevarán a cabo con al menos quince días hábiles de anticipación a la fecha en la que se habrán de realizar las sesiones del comité, para lo cual, la persona titular de la Secretaría Técnica de este, dará aviso por escrito a la persona titular de la Coordinación de la Junta Interdisciplinaria, dándole a conocer los expedientes de las niñas, los niños y adolescentes susceptibles de adopción, así como los de las personas solicitantes de adopción que cuenten con certificado de idoneidad.

Los acuerdos de las reuniones de la Junta Interdisciplinaria constarán por escrito en un acta que contendrá las propuestas de asignación para cada caso, el cual además deberá incluir las razones que las justifiquen, y deberá ser entregado al comité para su aprobación, en un plazo no mayor a tres días hábiles, contado a partir del día en que se lleve a cabo la reunión correspondiente.

En dichas propuestas, las personas integrantes de la Junta Interdisciplinaria considerarán el interés superior de la niñez y se basarán en la compatibilidad existente entre las necesidades y características de las niñas, los niños y adolescentes y las personas solicitantes de adopción que cuenten con certificado de idoneidad.

La procuraduría, mediante lineamientos que al efecto emita y publique en el Diario Oficial del Gobierno del Estado de Yucatán, establecerá lo relativo a la organización y el desarrollo de las sesiones, las formalidades de las convocatorias y las facultades de las personas integrantes de las Juntas Interdisciplinarias.

Capítulo II Estudios preliminares

Artículo 33. Estudios a la o las personas solicitantes de adopción

Una vez que se haya entregado la documentación a la procuraduría, conforme a lo establecido en el artículo 19 de esta ley, la o las personas solicitantes de adopción serán canalizadas con personal de psicología y trabajo social de la procuraduría, a



GOBIERNO DEL ESTADO
DE YUCATAN
PODER EJECUTIVO

fin de que se les realicen las evaluaciones psicológicas, estudios socioeconómicos, de trabajo social y médicos.

La procuraduría deberá anexar los informes de las evaluaciones y los estudios practicados a la o las personas solicitantes de adopción, nacionales o extranjeras e integrar los expedientes correspondientes.

Capítulo III Certificado de idoneidad

Artículo 34. Certificado de idoneidad

Una vez integrados los expedientes a los que se refiere el artículo anterior de esta ley, y habiendo cumplido con los requisitos establecidos en esta ley y demás disposiciones aplicables, la procuraduría, previa sesión del comité, expedirá a la o las personas solicitantes de adopción el certificado de idoneidad correspondiente, dentro del plazo previsto en el artículo 30 bis 5 de la ley general.

En el caso de que el certificado de idoneidad no sea favorable, la procuraduría notificará por escrito a la o las personas solicitantes de adopción dicha resolución, la cual deberá estar debidamente fundada y motivada, en un plazo máximo de diez días hábiles posteriores a la correspondiente sesión que el comité realice para tal efecto.

La procuraduría actualizará la información respecto a cada caso en el padrón de personas solicitantes de adopción.

Artículo 35. Vigencia del certificado de idoneidad

El certificado de idoneidad tendrá una vigencia de dos años contados a partir de la fecha de su expedición, siempre que no se presente alguna variación sustancial en la situación personal, familiar o laboral de la o las personas solicitantes de adopción.

El certificado de idoneidad será válido en cualquier entidad federativa, independientemente de dónde haya sido expedido, siempre y cuando esté vigente. En el caso de los certificados de idoneidad expedidos por otra entidad federativa, la procuraduría solicitará a la autoridad emisora, el resultado de las evaluaciones realizadas a la o las personas solicitantes de adopción que integra el expediente, a efecto de corroborar que la situación socioeconómica, psicológica y médica se mantiene en las mismas circunstancias que cuando se otorgó el certificado de idoneidad.



GOBIERNO DEL ESTADO
DE YUCATAN
PODER EJECUTIVO

En el supuesto de que la o las personas solicitantes de adopción se encontraran en el periodo de acogimiento preadoptivo descrito en esta ley y su certificado de idoneidad venciera, no será motivo de impedimento para continuar con dicha fase del procedimiento administrativo de adopción.

En caso de que haya niñas, niños o adolescentes susceptibles de adopción cuyas necesidades, conforme al certificado de idoneidad vigente, pudieran ser cubiertas por la o las personas solicitantes de adopción, la procuraduría lo notificará a la o las personas y les requerirá para que se presenten a una entrevista y se pueda confirmar que la información y documentación otorgada para la expedición del certificado de idoneidad, continúa vigente. Si hubo cambios en la identidad, medio social, datos socioeconómicos, médicos y psicológicos de la o las personas que solicitan la adopción, la o las personas solicitantes deberán presentar la documentación que acredite los cambios referidos. La procuraduría podrá llevar a cabo visitas de inspección para verificar la información prevista en los documentos actualizados que presente la o las personas solicitantes.

Artículo 36. Actualización del expediente

Durante la vigencia del certificado de idoneidad, la o las personas solicitantes deberán notificar por escrito a la procuraduría cualquier cambio que pudiera modificar las condiciones iniciales por las que se les consideró aptos para obtener el certificado de referencia, esta información se deberá integrar al expediente respectivo. La procuraduría será la encargada de verificar los cambios.

En caso de que la procuraduría detecte en la actualización de la información o de los estudios de la o las personas solicitantes algún factor de riesgo para el sano desarrollo, crianza, educación o socialización de una niña, un niño o adolescente, deberá determinar si se trata de un impedimento temporal o uno definitivo para continuar con el procedimiento administrativo de adopción.

Artículo 37. Impedimento temporal

Se considera un impedimento temporal, cualquier situación, que afecte las condiciones por las que se determinó la idoneidad, que la o las personas solicitantes puedan subsanar para continuar con el procedimiento administrativo de adopción. En los casos en los que la o las personas solicitantes de adopción que cuenten con certificado de idoneidad presenten algún impedimento temporal, la procuraduría deberá notificar, en un plazo máximo de diez días hábiles, dicha situación por escrito, expresando las recomendaciones que estime pertinentes a fin de que lo puedan subsanar.



GOBIERNO DEL ESTADO
DE YUCATÁN
PODER EJECUTIVO

Antes de que concluya la vigencia del certificado de idoneidad, la o las personas solicitantes de adopción deberán comparecer para acreditar que subsanaron satisfactoriamente el impedimento temporal, a fin de que la procuraduría pueda verificarlo y de ser el caso, se reactiven los expedientes respectivos. Hasta en tanto no se subsane el impedimento temporal, los expedientes correspondientes se encontrarán en reserva y no podrán ser considerados para el procedimiento administrativo de adopción.

Artículo 38. Impedimento definitivo

Se considera un impedimento definitivo cualquier situación socioeconómica, psicológica o médica, que no se pueda subsanar y sea incompatible con el interés superior de la niñez. En los casos en los que la o las personas solicitantes de adopción que cuenten con certificado de idoneidad presenten un impedimento definitivo, la procuraduría les deberá notificar por escrito con expresión de causa, y procederá a la cancelación del certificado de idoneidad respectivo. En estos casos, la o las personas solicitantes de adopción, contarán con un plazo máximo de cinco días hábiles para manifestar lo que a su derecho convenga y la procuraduría contará con el mismo plazo para determinar de manera definitiva sobre la cancelación del certificado de idoneidad.

Artículo 39. Renovación del certificado de idoneidad

La o las personas solicitantes de adopción que deseen la renovación del certificado de idoneidad deberán manifestarlo por escrito a la procuraduría, la cual verificará que no existan impedimentos temporales no subsanados que mantengan en reserva el expediente, y ordenará que se realicen las actualizaciones de la información de las evaluaciones y de los estudios necesarios correspondientes, conforme a lo establecido en los artículos 33 y 36 de esta ley.

Una vez cumplido con lo anterior y verificado el cumplimiento de los requerimientos establecidos en el título cuarto de esta ley, la procuraduría emitirá un nuevo certificado de idoneidad, debiendo recabar y cancelar el anterior para integrarlo en el expediente respectivo.

Capítulo IV Compatibilidad y asignación

Artículo 40. Análisis de compatibilidad



GOBIERNO DEL ESTADO
DE YUCATAN
PODER EJECUTIVO

La persona titular de la Coordinación de la Junta Interdisciplinaria convocará a reunión a las personas integrantes de esta, mientras existan niñas, niños y adolescentes susceptibles de adopción, para analizar los expedientes respectivos, así como de quienes conformen el padrón de personas solicitantes de adopción que cuenten con certificado de idoneidad, con la finalidad de seleccionar a la o las personas solicitantes cuyas condiciones resulten las más idóneas de acuerdo con las necesidades de las niñas, los niños o adolescentes susceptibles de adopción.

En dicho análisis, la Junta Interdisciplinaria considerará el interés superior de la niñez y se basará en la compatibilidad existente entre las necesidades y características de las niñas, los niños o adolescentes susceptibles de adopción y la o las personas solicitantes de adopción que cuenten con certificado de idoneidad. La Junta Interdisciplinaria deberá considerar la edad, sexo, desarrollo evolutivo, desarrollo cognoscitivo y expectativa del proyecto familiar de niñas, niños o adolescentes, así como cualquier otro factor que coadyuve a la búsqueda de compatibilidad entre las niñas, los niños o adolescentes y la o las personas solicitantes de adopción que cuenten con certificado de idoneidad.

Una vez realizados los análisis correspondientes, la Junta Interdisciplinaria determinará la posible compatibilidad de los casos analizados, y podrá requerir, a través de la instancia que corresponda, tanto a la o las personas solicitantes de adopción que cuenten con certificado de idoneidad, como a las niñas, los niños o adolescentes susceptibles de adopción, una entrevista complementaria según corresponda.

Cuando la Junta Interdisciplinaria requiera alguna entrevista complementaria o sea necesario corroborar algún documento o estudio que obre en el expediente, esta contará con un plazo no mayor a quince días hábiles para llevar a cabo las diligencias necesarias para actualizar la información que se requiera. Una vez realizada la entrevista, evaluaciones, estudios o recabada la información necesaria, la persona titular de la Coordinación de la Junta Interdisciplinaria convocará a sus integrantes, según los casos a tratar, para llevar a cabo la reunión al siguiente día hábil.

En el caso de que, durante la entrevista o actualización de la documentación y estudios de la o las personas solicitantes de adopción que cuenten con certificado de idoneidad, se encuentre alguna situación que pudiera constituir alguno de los impedimentos referidos en los artículos 37 y 38 de esta ley, se dará aviso a la procuraduría, a fin de que se tomen las medidas correspondientes.



GOBIERNO DEL ESTADO
DE YUCATAN
PODER EJECUTIVO

La procuraduría, deberá elaborar tanto el informe de adoptabilidad de las niñas, los niños y adolescentes susceptibles de adopción, como el informe de idoneidad de la o las personas solicitantes de adopción que hayan sido analizados durante las reuniones de la Junta Interdisciplinaria.

Artículo 41. Informe de propuesta de asignación

Una vez realizado lo descrito en el artículo anterior, y de ser el caso que se defina la compatibilidad entre las necesidades de las niñas, los niños y adolescentes susceptibles de adopción y las condiciones de la o las personas solicitantes de adopción que hayan sido analizadas, la Junta Interdisciplinaria elaborará un informe de propuesta de asignación para cada uno de los casos analizados, el cual deberá incluir las razones que la justifiquen.

Si del análisis realizado se encuentra que más de un caso de solicitantes de adopción que cuenten con certificado de idoneidad son compatibles con las necesidades de las niñas, los niños o adolescentes susceptibles de adopción, el comité evaluará y determinará, anteponiendo el interés superior de la niñez, la opción más adecuada considerando las necesidades de las niñas, los niños o adolescentes susceptibles de adopción.

Los informes con las propuestas de asignación para cada caso deberán ser presentados a la secretaría técnica del comité en un plazo no mayor a tres días hábiles contado a partir del día que se lleve a cabo la reunión que para tales efectos realice la Junta Interdisciplinaria.

Artículo 42. Asignación

El comité, en la sesión que corresponda, analizará los informes de las propuestas de asignación de los casos enviados por la Junta Interdisciplinaria.

En caso de que el comité no apruebe alguna de las propuestas de asignación enviadas por la Junta Interdisciplinaria, la persona titular de la secretaría técnica del referido comité lo notificará por escrito a la referida junta en un plazo máximo de tres días hábiles contado a partir de la fecha de la sesión de que se trate, incluyendo las razones que justifiquen la no aprobación, con la finalidad de que se realice un nuevo análisis de compatibilidad, conforme a lo establecido en esta ley.

En caso de ser aprobada la asignación de las niñas, los niños o adolescentes, la secretaría técnica del comité deberá notificarla por escrito a la Junta Interdisciplinaria, anexando el acta correspondiente, en un plazo máximo de tres



GOBIERNO DEL ESTADO
DE YUCATAN
PODER EJECUTIVO

días hábiles contado a partir de la fecha de la sesión. Una vez ocurrido esto, la Junta Interdisciplinaria presentará el informe de adoptabilidad a la o las personas solicitantes de adopción dentro de los cinco días hábiles siguientes a la notificación.

Artículo 43. Aceptación de la asignación

Posterior a la presentación del informe de adoptabilidad a la o las personas solicitantes de adopción, esta o estas contarán con un plazo máximo de tres días hábiles para informar, por escrito, a la Coordinación de la Junta Interdisciplinaria, su decisión respecto a la asignación de las niñas, los niños o adolescentes, la cual deberá contener las razones o argumentos que motivaron esta. En caso de no recibir respuesta en el plazo señalado, se entenderá como no aceptada la asignación por parte de la o las personas solicitantes de adopción.

Si la respuesta es negativa, la Coordinación de la Junta Interdisciplinaria reenviará el expediente de la o las personas solicitantes de adopción a la procuraduría, a fin de que se considere para futuras asignaciones, conforme a lo establecido en esta ley.

Si la respuesta es afirmativa, la Coordinación de la Junta Interdisciplinaria programará en un plazo no mayor a cinco días hábiles a partir de la presentación de la respuesta, la fecha para la presentación física de la o las personas solicitantes de adopción a las niñas, los niños o adolescentes, la cual se llevará a cabo en el centro de asistencia social en el que se encuentren albergadas o albergados, o en el lugar que determine la procuraduría en los casos en los que las niñas, niños o adolescentes se encuentren integrados a una familia de acogida, en términos del siguiente artículo.

Capítulo V Acogimiento preadoptivo

Artículo 44. Acogimiento preadoptivo

Una vez realizada la presentación física de la o las personas solicitantes de adopción a niñas, niños o adolescentes e iniciadas las visitas y convivencias externas descritas en los artículos 47, 48 y 49 de esta ley, y se cuente con los reportes de un vínculo favorable entre las niñas, los niños y adolescentes y la o las personas solicitantes de adopción, la procuraduría elaborará un informe del acogimiento preadoptivo en un plazo no mayor de treinta días hábiles, el cual deberá entregarse al comité, acompañado del expediente que se haya integrado de la familia solicitante de adopción.



GOBIERNO DEL ESTADO
DE YUCATAN
PODER EJECUTIVO

El acogimiento preadoptivo no excederá de un plazo de treinta días hábiles, contado a partir de la presentación física de la o las personas solicitantes de adopción a niñas, niños o adolescentes. En los casos en los que no se logren determinar las condiciones de adaptación y vinculación de la niña, niño o adolescente susceptible de adopción con la o las personas solicitantes de adopción, se podrá prorrogar el plazo hasta por otros treinta días hábiles.

La procuraduría levantará el acta circunstanciada correspondiente en la que se describan las condiciones y circunstancias en las que se encuentran las niñas, los niños o adolescentes al momento de integrarlos al núcleo familiar de la o las personas solicitantes de adopción, la cual será firmada por esta o estas, además de la persona titular de la procuraduría, la persona titular de la Coordinación de la Junta Interdisciplinaria o en su caso, el personal de la procuraduría que dé seguimiento a la familia de acogida en la que se encuentren integrados las niñas, los niños o adolescentes.

En caso de que el informe sea favorable, previa autorización del comité, la procuraduría estará en aptitud de iniciar el procedimiento de adopción ante el Órgano Jurisdiccional competente.

En caso de que la procuraduría advierta la incompatibilidad entre las niñas, los niños o adolescentes y la o las personas solicitantes de adopción, notificará al comité, dentro de los cinco días hábiles contados a partir de la recepción del informe de acogimiento preadoptivo, a fin de que el comité analice la conveniencia de la continuación del procedimiento de adopción, previa opinión de las niñas, los niños o adolescentes, tomando en consideración su edad, desarrollo evolutivo, desarrollo cognoscitivo, grado de madurez y al interés superior de la niñez.

Si el comité determina no continuar con el procedimiento de adopción, la procuraduría deberá realizar el procedimiento correspondiente para reincorporar a las niñas, los niños o adolescentes de manera inmediata al centro de asistencia social o con una familia de acogida, según el caso, dando prioridad a una nueva asignación. Asimismo, deberá notificar a la o las personas solicitantes de adopción que no se continuará con acogimiento preadoptivo, en un plazo máximo de tres días hábiles a partir de la fecha en la que se lleve a cabo la sesión del comité, teniendo la o las personas solicitantes de adopción el mismo plazo para manifestar lo que a su derecho corresponda.

El personal del centro de asistencia social que tenga intervención en su atención directa, o el personal de la procuraduría que dé seguimiento a la familia de acogida donde se encuentren integrados hasta ese momento las niñas, los niños o



GOBIERNO DEL ESTADO
DE YUCATÁN
PODER EJECUTIVO

adolescentes susceptibles de adopción, en compañía de la o las personas solicitantes de adopción que darán el acogimiento preadoptivo, atendiendo al interés superior de la niñez, realizarán un recorrido en las instalaciones del centro de asistencia social, o de ser el caso, del domicilio de la familia de acogida, a fin de que las niñas, los niños o adolescentes identifiquen el entorno en el que se desarrollaron, entregándoles un álbum fotográfico, a fin de ayudarles a reconstruir su historia de vida.

Durante el periodo previo a la emisión de la sentencia ejecutoriada del proceso de adopción, el personal de psicología y trabajo social de la procuraduría, deberá realizar un acompañamiento socioemocional a la o las personas solicitantes de adopción, con asesoría en temas de disciplina y desarrollo de competencias parentales para una crianza positiva, lo cual conlleva las prácticas educativas basadas en los buenos tratos y los demás temas que determine la procuraduría en los lineamientos que al efecto emita y publique en el Diario Oficial del Gobierno del Estado de Yucatán.

Artículo 45. Obligación de la o las personas solicitantes de adopción durante el acogimiento preadoptivo

El acogimiento preadoptivo no constituye la transmisión de la tutela sobre las niñas, los niños o adolescentes a la o las personas solicitantes de adopción.

Durante el periodo de acogimiento preadoptivo, la o las personas solicitantes de adopción tendrán la obligación de presentar a las niñas, los niños o adolescentes en las instalaciones de la procuraduría en el plazo que esta determine en el programa de acompañamiento preadoptivo, cuando se requiera constatar la integración familiar de las niñas, los niños o adolescentes con la o las personas solicitantes de adopción.

Artículo 46. Revocación del acogimiento preadoptivo

Cuando se detecte por cualquier medio, algún tipo de vulneración a los derechos de las niñas, los niños o adolescentes integradas o integrados al acogimiento preadoptivo, la procuraduría revocará la asignación y ejercerá las acciones correspondientes, conforme a lo establecido en esta ley y demás disposiciones aplicables.

Capítulo VI Convivencias de vinculación preadoptiva



GOBIERNO DEL ESTADO
DE YUCATÁN
PODER EJECUTIVO

Artículo 47. Presentación física de solicitantes de adopción a niñas, niños o adolescentes

La reunión en la que se lleve a cabo la presentación física de la o las personas solicitantes de adopción a niñas, niños o adolescentes será supervisada por personal profesional que esté involucrado en la atención directa de las niñas, los niños o adolescentes, de la procuraduría, del centro de asistencia social o el personal que dé seguimiento a la integración en una familia de acogida. Una vez llevada a cabo la reunión, dicho personal elaborará un reporte de presentación sobre la percepción del primer contacto de las niñas, los niños o adolescentes con la o las personas solicitantes de adopción, el cual deberá ser notificado a la Coordinación de Junta Interdisciplinaria en un plazo no mayor a tres días hábiles contado a partir de la fecha en la que se lleve a cabo la presentación correspondiente.

Artículo 48. Visitas en donde se encuentren las niñas, los niños o adolescentes

Una vez realizada la presentación física de la o las solicitantes de adopción a las niñas, niños o adolescentes, el personal correspondiente de la procuraduría, en coordinación con las personas profesionales que estén involucradas en la atención directa de las niñas, los niños o adolescentes, determinará el programa de visitas que contará con un mínimo de tres visitas que se llevarán a cabo en un plazo no mayor de diez días hábiles contado a partir de la fecha de presentación inicial de las niñas, los niños y adolescentes, en las instalaciones del centro de asistencia social en donde se encuentren albergados las niñas, los niños o adolescentes susceptibles de adopción, o bien, en caso de que se encuentren integrados a familias de acogida, en el lugar que disponga la procuraduría. El programa de las visitas se definirá conforme a las necesidades de las niñas, los niños o adolescentes y a las posibilidades de la o las personas solicitantes de adopción, y tendrán la finalidad de confirmar la compatibilidad.

Al finalizar el periodo de visitas, las personas profesionales que estén involucradas en la atención directa de las niñas, los niños o adolescentes elaborarán un reporte de visitas sobre el desarrollo de estas, que será notificado a la Coordinación de la Junta Interdisciplinaria en un plazo no mayor de tres días hábiles, contado a partir de la última visita realizada.

Artículo 49. Convivencias externas



GOBIERNO DEL ESTADO
DE YUCATAN
PODER EJECUTIVO

Una vez finalizadas las visitas en el lugar donde se encuentren albergadas las niñas, los niños o adolescentes y que la Junta Interdisciplinaria haya recibido el reporte de visitas de las personas profesionales que estén involucradas en la atención directa de las niñas, los niños o adolescentes correspondiente, la Coordinación de la Junta Interdisciplinaria, en un término no mayor a dos días hábiles analizará el reporte correspondiente y determinará el programa de convivencias de un mínimo de cuatro convivencias externas, que deberán llevarse a cabo en un plazo máximo de diez días hábiles, contado a partir de que se determine el programa de convivencias externas. Estas convivencias podrán ser paseos de las niñas, los niños o adolescentes con la o las personas solicitantes de adopción, o bien visitas domiciliarias sin o con pernocta de las niñas, los niños o adolescentes, para la convivencia en el ambiente del hogar. Las convivencias externas serán monitoreadas mediante entrevistas de seguimiento a las niñas, los niños y adolescentes y a la o las personas solicitantes, por personal especializado y autorizado por la procuraduría o centro de asistencia social correspondiente, debiendo elaborar los reportes de convivencias externas, sobre lo sucedido durante estas, los cuales serán remitidos a la Coordinación de la Junta Interdisciplinaria en un plazo no mayor de dos días hábiles, contado a partir de la última convivencia externa.

Artículo 50. Ampliación, limitación o suspensión de las convivencias

Las visitas y convivencias descritas en esta ley podrán ser ampliadas, limitadas o suspendidas por la procuraduría en los casos que así se determine, en términos de los lineamientos que, al efecto, la procuraduría emita y publique en el Diario Oficial del Gobierno del Estado de Yucatán, conforme a:

- I. Los reportes emitidos por el personal jurídico, psicológico, médico o de trabajo social de la procuraduría.
- II. Las manifestaciones de las personas profesionales de los centros de asistencia social que estén involucradas en la atención directa de las niñas, los niños o adolescentes o por la familia de acogida, según sea el caso.
- III. Los resultados de las valoraciones de la integración familiar de las niñas, los niños o adolescentes y su interacción con la o las personas solicitantes de adopción.

Capítulo VII Seguimiento postadoptivo



GOBIERNO DEL ESTADO
DE YUCATAN
PODER EJECUTIVO

Artículo 51. Seguimiento

Al menos cada seis meses durante los tres años posteriores a la fecha en la que la sentencia judicial de adopción haya causado ejecutoria, personal de la procuraduría realizará el seguimiento a la adaptación de las niñas, los niños o adolescentes con su familia adoptiva.

Las intervenciones que se lleven a cabo en el seguimiento deberán ser lo menos invasivas posibles, para no afectar el entorno y la dinámica familiar.

Artículo 52. Reportes

El personal de la procuraduría que lleve a cabo el seguimiento, deberá elaborar los reportes correspondientes en los que se informe sobre la convivencia familiar y el desarrollo cotidiano de las niñas, los niños o adolescentes. Dichos reportes serán remitidos a la Junta Interdisciplinaria para su revisión y, en caso de detectar necesidades de acompañamiento o intervenciones, se llevarán a cabo los trámites con el fin de proporcionar las atenciones correspondientes.

En caso de detectar algo que indique la violación de alguno de los derechos de las niñas, los niños o adolescentes, la procuraduría turnará el caso a la secretaría técnica del comité y a la autoridad judicial competente, a fin de que se lleven a cabo las acciones que correspondan.

Título quinto Aspectos especiales de la adopción

Capítulo I Adopción directa

Artículo 53. Adopción directa

Se considerarán adopciones directas aquellas en las que quien ejerce la patria potestad o tutela de niñas, niños o adolescentes, otorga su consentimiento para que sean entregados en adopción a una persona o personas determinadas.

La o las personas que otorgan su consentimiento, así como la o las personas que aceptan la adopción, deberán acudir a la procuraduría, a fin de que se realicen los trámites de adopción en términos de lo señalado en los lineamientos que para tal efecto expida y publique la procuraduría en el Diario Oficial del Gobierno del Estado de Yucatán, a fin de garantizar que la niña, el niño o adolescente de que se trate



sea adoptada o adoptado por una persona o personas que puedan satisfacer sus necesidades, conforme a lo establecido en esta ley.

La procuraduría brindará asesoría a quien o quienes pretendan consentir o consientan la adopción directa, así como a quien o quienes pretendan aceptarla o la acepten, a fin de que conozcan los alcances psicológicos, jurídicos, familiares y sociales que implica.

El seguimiento a los casos de adopción directa se llevará a cabo conforme a lo establecido en esta ley.

Capítulo II

Entrega voluntaria de niñas, niños o adolescentes a la procuraduría con propósito de adopción

Artículo 54. Entrega voluntaria de niñas, niños o adolescentes a la procuraduría con propósito de adopción

Quienes ejerzan la patria potestad de una niña, un niño o adolescente que pretendan dar en adopción, podrán hacer la entrega voluntaria a la procuraduría, siempre y cuando cumplan con los siguientes requisitos:

I. Presentar el acta de nacimiento y demás documentos que comprueben el ejercicio de la patria potestad.

II. Recibir la asesoría jurídica y orientación psicológica sobre los efectos y consecuencias de dar en adopción a la niña, al niño o adolescente a su cargo.

III. Firmar el acta circunstanciada ante la presencia de dos personas que funjan como testigos, en la cual conste el consentimiento de quien o quienes ejerzan la patria potestad.

Una vez que se reciba a la niña, al niño o adolescente, la procuraduría inmediatamente se encargará de su cuidado y protección.

Artículo 55. Ratificación ante la o el juez

La o las personas que ejerzan la patria potestad deberán ratificar la decisión ante la o el juez competente, quien emitirá la sentencia correspondiente.



Capítulo III Adopción internacional

Artículo 56. Adopción internacional

La adopción realizada por la o las personas extranjeras o por la o las personas mexicanas que residan permanentemente en otro país, se rige por las disposiciones de la Ley General de Población y su reglamento; la Convención sobre los Derechos del Niño; la Convención Interamericana sobre el Conflicto de Leyes en Materia de Adopción de Menores; la Convención de la Haya sobre Protección de Menores y Cooperación en materia de Adopción Internacional, así como cualquier otro instrumento de derecho internacional ratificado por los Estados Unidos Mexicanos.

La adopción internacional será una medida subsidiaria de la adopción nacional.

Artículo 57. Condiciones previas para la adopción internacional

En materia de adopción internacional, el sistema, deberá verificar las siguientes condiciones:

I. Que el país de residencia de la o las personas solicitantes de adopción haya suscrito algún instrumento internacional en materia de adopciones o protección de la niñez y adolescencia en la que el Estado mexicano sea parte.

II. Que las niñas, los niños o adolescentes sean susceptibles de adopción, para lo cual, la procuraduría emitirá los informes de adoptabilidad correspondientes.

III. Que, de ser el caso, la o las personas a quienes les corresponde otorgar el consentimiento sobre la adopción hayan sido previamente asesoradas e informadas de las consecuencias de ello, conforme a lo establecido en esta ley.

IV. Que la adopción obedece al interés superior de la niñez.

Artículo 58. Adopción realizada por personas extranjeras radicadas en México

La adopción realizada por personas extranjeras radicadas legalmente en México se registrará en los términos de la ley general.

Artículo 59. Requisitos para la adopción internacional



GOBIERNO DEL ESTADO
DE YUCATAN
PODER EJECUTIVO

La o las personas solicitantes de adopción internacional que residan en otro país y que deseen adoptar a niñas, niños o adolescentes de nacionalidad mexicana, deberán presentar ante la procuraduría, lo siguiente:

I. Escrito en formato libre en el que se especifique la expectativa de edad y sexo de la o las niñas, del o los niños o adolescentes que desee adoptar.

II. Estudios socioeconómicos, médicos, psicológicos u homólogos, practicados por la autoridad central correspondiente.

III. Certificado de idoneidad expedido por la autoridad central correspondiente.

IV. Aceptación expresa de la o las personas solicitantes de adopción internacional de tener convivencias con las niñas, los niños o adolescentes, previa al inicio del proceso judicial de adopción, en los plazos que se determinen conforme a lo establecido en esta ley.

V. Aceptación expresa de que la procuraduría, la autoridad central correspondiente o las autoridades mexicanas establecidas en el país de residencia, realice el seguimiento de las niñas, los niños o adolescentes.

VI. Carta compromiso de la o las personas solicitantes de adopción internacional, para estar disponibles para los trámites presenciales de adopción, cuando se les requiera.

VII. Constancia o documento expedido por la autoridad federal competente que acredite su legal estancia o residencia en el país.

VIII. Constancia o documento de autorización del país de residencia y de origen de la o las personas solicitantes en el que se indique que las niñas, los niños o adolescentes han sido o serán autorizados para entrar y residir permanentemente en dicho país.

La documentación deberá estar apostillada o legalizada y traducida al idioma español.

Una vez recibida la documentación, la procuraduría verificará que esté completa, y la integrará al expediente correspondiente.

Artículo 60. Trámite de la adopción internacional



GOBIERNO DEL ESTADO
DE YUCATAN
PODER EJECUTIVO

La o las personas que desean adoptar deben acudir ante la autoridad competente del país de su residencia, la cual debe enviar a la Secretaría de Relaciones Exteriores un informe en el que conste su capacidad jurídica para adoptar. Dicho informe debe estar acompañado de su traducción oficial al idioma español y con las formalidades y contenido que se estipulen en los tratados internacionales.

Artículo 61. Susceptibilidad de adopción y compatibilidad

La procuraduría, una vez recibida la solicitud de adopción, debe determinar si la niña, el niño o adolescente es susceptible de adopción.

La adopción internacional de niñas, niños y adolescentes procederá una vez cumplido lo establecido en esta ley y se haya constatado que esta responde al interés superior de la niñez, después de haber examinado adecuadamente las posibilidades de asignación para adopción nacional.

Si es conveniente recurrir a la adopción internacional, la procuraduría debe asegurarse de contar con los consentimientos necesarios, así como determinar si los requisitos adicionales que solicite se han cubierto, y que se han tenido en consideración los intereses de la niña, del niño o adolescente y constatar, además, que esta o este ha sido o será autorizado por la autoridad competente para entrar al país de recepción.

En estos casos y por la naturaleza propia de la adopción internacional, la procuraduría debe determinar la compatibilidad previa entre quien o quienes pretenden adoptar a la niña, niño o adolescente susceptible de adopción.

Artículo 62. Traslado de la niña, niño o adolescente susceptible de adopción

Concedida la adopción, el desplazamiento de la persona adoptada al país de recepción se debe realizar con toda seguridad y en condiciones adecuadas.

Artículo 63. Seguimiento de la adopción internacional

A la procuraduría le corresponde hacer las gestiones necesarias ante las autoridades consulares mexicanas, a fin de obtener información sobre las condiciones en las que se encuentra la persona adoptada que fue trasladada al país de recepción.

Título sexto

Prohibiciones, infracciones, sanciones y recurso administrativo de revisión



Capítulo único

Artículo 64. Prohibiciones

Para fines de esta ley, se prohíbe:

- I. La promesa de adopción durante el proceso de gestación.
- II. Toda adopción contraria a las disposiciones constitucionales y tratados internacionales ratificados por el Estado mexicano o al interés superior de la niñez y su adecuado desarrollo evolutivo.
- III. La inducción a través de cualquier forma de compensación o pago para influenciar o favorecer la decisión de otorgar a la niña, el niño o el adolescente en adopción.
- IV. La obtención directa o indirecta de beneficios indebidos, materiales o de cualquier índole, por la familia de origen o extensa de la niña, el niño o adolescente adoptado, o por cualquier persona, así como por persona funcionaria o trabajadora de instituciones públicas o privadas y autoridades involucradas en el proceso de adopción.
- V. La obtención de lucro o beneficio personal ilícito como resultado de la adopción.
- VI. La adopción privada, entendida como el acto mediante el cual quienes ejercen la patria potestad, tutela o guarda y custodia, o sus representantes legales, pacten dar en adopción de manera directa a niñas, niños o adolescentes, sin que intervengan las autoridades competentes, de conformidad con esta ley.
- VII. Que la adopción se realice para fines de venta, sustracción, retención u ocultación ilícita, tráfico, trata de personas, explotación, trabajo infantil o cualquier ilícito. Si se presentare cualquiera de los supuestos referidos una vez concluida judicialmente la adopción, la procuraduría presentará denuncia ante el ministerio público y tomará las medidas necesarias para asegurar el bienestar integral de niñas, niños y adolescentes.
- VIII. El contacto de las madres y padres biológicos que entregaron en adopción a una o más niñas, uno o más niños o uno o más adolescentes, con las personas adoptantes, las niñas, los niños o adolescentes adoptados o con cualquier persona involucrada en la adopción, con excepción de los casos en los que la o las



GOBIERNO DEL ESTADO
DE YUCATÁN
PODER EJECUTIVO

personas adoptantes sean familiares biológicos, o cuando las personas adoptadas ya sean mayores de edad y deseen conocer sus antecedentes familiares. Las niñas, los niños o adolescentes adoptados que deseen conocer sus antecedentes familiares, deberán contar con el consentimiento por escrito de la o las personas adoptantes, siempre que ello atienda al interés superior de la niñez.

IX. El matrimonio entre la persona adoptante y la persona adoptada o sus descendientes, así como el matrimonio entre la persona adoptada con los familiares de la persona adoptante o sus descendientes.

X. Ser adoptada o adoptado por más de una persona, salvo el caso de que se trate de cónyuges o personas concubinas, en cuyo caso se requerirá el consentimiento de ambas personas.

XI. La adopción por discriminación, entendida como aquella donde se considera a las niñas, los niños o adolescentes como valor supletorio o reivindicatorio.

Artículo 65. Infracciones

Se considerarán como infracciones a esta ley las siguientes conductas, cuando:

I. La o las personas solicitantes de adopción contravengan las disposiciones establecidas en esta ley, durante el procedimiento administrativo de adopción.

II. Las personas solicitantes de adopción falseen cualquier información proporcionada o intencionalmente oculten otra que deban presentar a la procuraduría para la integración de su expediente de adopción.

III. Las personas que, sin ser servidoras públicas, al intervenir en el procedimiento de adopción, directa o indirectamente, realicen alguna de las prohibiciones establecidas en esta ley o en los lineamientos y demás disposiciones que de ella emanen.

IV. Las personas que laboren en los centros de asistencia social, que no sean servidoras públicas, intervengan en los procedimientos de adopción e incurran en actos contrarios a lo previsto en esta ley o en los lineamientos y demás disposiciones que de ella emanen.



GOBIERNO DEL ESTADO
DE YUCATAN
PODER EJECUTIVO

V. Las personas profesionales que no sean servidoras públicas que intervengan en el procedimiento administrativo de adopción y cometan algún acto u omisión que obstaculice dicho procedimiento.

VI. Las personas profesionales que no sean personas servidoras públicas, que intervengan en el procedimiento administrativo de adopción, exijan, acepten, obtengan o pretendan obtener, por sí o a través de terceras personas, cualquier beneficio por favorecer a alguna de las partes en el referido procedimiento.

VII. Las personas profesionales que no sean personas servidoras públicas que intervengan en el procedimiento administrativo de adopción, falten a la obligación de guardar el secreto respecto de los documentos que conozcan, revelando asuntos confidenciales o se aprovechen de ellos.

VIII. Las personas profesionales que no sean personas servidoras públicas que intervengan en el procedimiento administrativo de adopción estatal y no cuenten con la autorización de la procuraduría.

IX. Las demás que contravengan lo establecido en la ley general, en esta ley, en los lineamientos y demás disposiciones que de ella emanen.

Artículo 66. Denuncia popular

Toda persona, grupo social, organizaciones no gubernamentales, asociaciones o sociedades civiles podrán denunciar ante la procuraduría las conductas establecidas en el artículo anterior, así como todo hecho, acto u omisión que produzca o pueda producir daño o afectación a los derechos o disposiciones que establecen la ley general, esta ley, los lineamientos que de ella emanen u otros ordenamientos legales a favor de niñas, niños y adolescentes.

Artículo 67. Sanciones

A quienes incurran en las infracciones previstas en el artículo 65, la procuraduría les podrá imponer las siguientes sanciones:

I. Amonestación.

II. Multa, que podrá ir de una a mil quinientas unidades de medida y actualización, al día de la comisión de la infracción.

III. Cancelación de la solicitud de adopción.



GOBIERNO DEL ESTADO
DE YUCATAN
PODER EJECUTIVO

IV. Revocación de la autorización para intervenir en el procedimiento administrativo de adopción.

V. Suspensión del registro para intervenir en el procedimiento administrativo de adopción por un plazo mínimo de seis meses y de máximo doce meses.

VI. Prohibición de solicitar el inicio del procedimiento administrativo de adopción por un plazo que podrá ir de seis meses a dos años.

Por virtud de la amonestación, se hace notar a la persona infractora la acción u omisión que implicó una infracción y se le exhorta a que enmiende su conducta, haciéndole saber que, en caso contrario, se hará acreedora a una sanción mayor.

La procuraduría podrá imponer una o más sanciones señaladas en este artículo, siempre que sean compatibles entre ellas.

Artículo 68. Reincidencia

En casos de reincidencia, la procuraduría podrá aplicar multa hasta por el doble de lo previsto en la fracción II del artículo anterior.

Se considerará reincidente al que:

I. Habiendo incurrido en una infracción que haya sido sancionada, realice otra violación a esta ley o a los lineamientos o disposiciones que de ella emanen.

II. Al inicio del segundo o ulterior procedimiento de sanción exista resolución previa que haya causado estado.

III. Que entre el inicio del procedimiento de sanción y la resolución que haya causado estado no hayan transcurrido más de diez años.

Artículo 69. Criterios para la imposición de las sanciones

Para la determinación de la sanción, la procuraduría deberá tomar en cuenta los siguientes criterios:

I. La gravedad de la infracción.

II. El carácter intencional o no de la acción u omisión constitutiva de la infracción.



GOBIERNO DEL ESTADO
DE YUCATÁN
PODER EJECUTIVO

III. El monto del beneficio, lucro, o daño o perjuicio que se hubiere producido.

IV. La condición económica de la persona infractora.

V. Si existe o no reincidencia.

VI. La premeditación.

Artículo 70. Sanciones pecuniarias

Las sanciones pecuniarias se harán efectivas por la Agencia de Administración Fiscal de Yucatán de acuerdo con el procedimiento que establezca la legislación respectiva.

Artículo 71. Responsabilidades de las y los servidores públicos

Las y los servidores públicos que intervengan en el procedimiento administrativo de adopción, que contravengan lo dispuesto en esta ley, los lineamientos que emita la procuraduría y demás disposiciones aplicables, serán sujetos de responsabilidad conforme a la legislación aplicable en materia de responsabilidades administrativas, sin perjuicio de la responsabilidad civil o penal en que incurran.

Artículo 72. Recurso administrativo de revisión

Contra las sanciones impuestas en cumplimiento de esta ley procederá el recurso administrativo de revisión en los términos de lo establecido en el título noveno de la Ley de Actos y Procedimientos Administrativos del Estado de Yucatán.

Artículo 73. Supletoriedad

Para los efectos de este título, a falta de disposición expresa y en lo que no contravenga a esta ley, se aplicará supletoriamente la Ley de Actos y Procedimientos Administrativos del Estado de Yucatán.

Artículo segundo. Se reforman: los artículos 17 y 308; el párrafo primero del artículo 341; los artículos 342, 343 y 346; el párrafo segundo del artículo 370; el artículo 376; el párrafo primero del artículo 379; las fracciones I, III, V y los párrafos segundo, cuarto y quinto del artículo 382; los artículos 384 y 389; **se adicionan:** el párrafo tercero al artículo 387; el párrafo segundo al artículo 400; y el párrafo segundo al artículo 460; y **se derogan:** los artículos 310, 369 y 373 Bis; la fracción



GOBIERNO DEL ESTADO
DE YUCATAN
PODER EJECUTIVO

IV y el párrafo sexto del artículo 382; el artículo 383; la fracción III del artículo 387; el artículo 388; el capítulo III del título décimo primero del libro primero que contiene los artículos 390, 391, 392 y 393; y los artículos 390, 391, 392 y 393; el capítulo VI del título décimo primero del libro primero que contiene los artículos 406, 407 y 408 y los artículos 406, 407 y 408; todos del Código de Familia para el Estado de Yucatán, para quedar como sigue:

Parentesco civil

Artículo 17. El parentesco civil es el que nace de la adopción.

Pérdida de la patria potestad

Artículo 308. La patria potestad se pierde:

- I. Cuando quien o quienes la ejercen son condenados expresamente a la pérdida de ese derecho, o por la comisión de delitos graves;
- II. En los casos de divorcio o nulidad de matrimonio, cuando así lo determine la o el juez en la sentencia;
- III. Cuando por las costumbres ilícitas de quien o quienes la ejercen, malos tratos o abandono de sus deberes, pueda comprometerse la salud, la seguridad o la moralidad de las personas descendientes, previa resolución judicial;
- IV. Cuando quien o quienes la ejerzan, dejen de convivir injustificadamente con las niñas, niños o adolescentes, que no están bajo la tutela del estado, o los deje en custodia para su cuidado en casa particular, por más de sesenta días naturales, previa resolución judicial;
- V. Por la exposición o abandono que hicieren de sus descendientes los titulares de este derecho, en términos de lo previsto en la Ley General de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes, y
- VI. En los casos de violencia familiar cometida contra las niñas, los niños y adolescentes sujetos a la patria potestad, previa resolución judicial.

El ascendiente que contraiga un matrimonio ulterior, no pierde por este hecho la patria potestad, pero la nueva persona cónyuge no puede ejercer este derecho a menos que adopte al descendiente en los términos y condiciones previstos en este Código.



GOBIERNO DEL ESTADO
DE YUCATÁN
PODER EJECUTIVO

Artículo 310. Se deroga.

Integración de niñas, niños y adolescentes a familiares diversos o a una familia de acogida

Artículo 341. Para efectos del artículo anterior la Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Yucatán también puede acordar la integración de niñas, niños o adolescentes en situación de violencia con familiares diversos a sus progenitores o abuelas o abuelos paternos o maternos, en los términos previstos en el artículo anterior.

...

Preferencia para la integración

Artículo 342. Las niñas, niños o adolescentes que se encuentren en situación de violencia serán integrados preferentemente con personas que sean parientes, siempre y cuando les sea benéfico, tomando en consideración el grado de parentesco, la relación de afinidad y de afectividad, el origen, la comunidad y las condiciones culturales en que se desarrollen. Asimismo, se procurará no separar a hermanas y hermanos, pero, si hubiera necesidad, se establecerán medidas para que mantengan vínculos de convivencia, contacto y comunicación permanente.

Familia de acogida

Artículo 343. Para efectos de este Código se entiende por familia de acogida aquella que cuente con la certificación de la Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Yucatán y que brinde cuidado, protección, crianza positiva y la promoción del bienestar social de niñas, niños y adolescentes por un tiempo limitado hasta que se pueda asegurar una opción permanente con la familia de origen, extensa o adoptiva.

Requisitos que deben cumplir las personas o familias de acogida

Artículo 346. La Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Yucatán, al acordar la integración a una vida en familia de niñas, niños o adolescentes expósitos o abandonados o que se encuentren en una situación de violencia y bajo su guarda, custodia y protección, debe constatar que la o las personas interesadas acreditaron los requisitos previstos en los lineamientos que al efecto expida y publique en el Diario Oficial del Gobierno del Estado de Yucatán la Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Yucatán.



Artículo 369. Se deroga.

Derechos y obligaciones de la persona que adopta

Artículo 370. ...

La Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Yucatán, a petición de la persona o personas solicitantes de la adopción, puede pedir a la o el juez, durante el trámite de adopción, el cambio de nombre propio de la niña, del niño o adolescente que se pretende adoptar, siempre que no hayan cumplido un año de edad; cuando sea mayor de dicha edad, solo puede solicitarse que se añada un nombre al que originalmente tiene.

Artículo 373 Bis. Se deroga.

Derecho preferente para la adopción

Artículo 376. Si una niña, un niño o adolescente hubiese sido integrado a una vida en familia y generado vínculos afectivos, derivado del cuidado y protección otorgados por la o las personas cuidadoras no familiares, por un periodo superior a seis meses, tendrá derecho preferente a ser adoptado por dicha familia, siempre que se pruebe que la niña, el niño o adolescente fue entregado por quien o quienes ejercían la patria potestad o tutela y la persona o personas adoptantes son la opción con mayor compatibilidad para satisfacer las necesidades de las niñas, los niños o adolescentes susceptibles de adopción, en términos de lo previsto en la Ley de Adopciones de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Yucatán.

Consumación de la adopción

Artículo 379. Una vez que cause ejecutoria la resolución judicial que autorice la adopción, queda esta consumada y no puede revocarse o nulificarse.

...

Requisitos para la adopción

Artículo 382. ...

I. Contar con medios suficientes para proveer la subsistencia, educación, salud, vivienda con calidad, espacios y servicios básicos a la persona que pretende adoptar;



GOBIERNO DEL ESTADO
DE YUCATAN
PODER EJECUTIVO

II. ...

III. Tener diecisiete años más que quien se pretenda adoptar;

IV. Se deroga.

V. En el caso de las niñas, los niños y adolescentes, acreditar que ha cumplido el procedimiento administrativo de adopción, en términos de lo previsto en la Ley de Adopciones de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Yucatán y demás normativa aplicable.

La Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Yucatán debe vigilar las condiciones y desarrollo de la adopción y dictaminar sobre el cumplimiento de los requisitos establecidos en este artículo, de conformidad con lo establecido en la legislación procesal aplicable en materia familiar.

...

Respecto a las resoluciones de adopción, la o el juez deberá ajustarse a lo previsto en la legislación procesal aplicable en materia familiar y en la Ley General de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes.

La o el juez deberá evaluar el referido dictamen, antes de emitir su resolución sobre la procedencia de la adopción, previa vista al Ministerio Público.

Se deroga.

Artículo 383. Se deroga.

Acuerdo entre cónyuges o personas unidas en concubinato

Artículo 384. Las personas unidas en matrimonio o concubinato pueden adoptar, cuando ambas estén de acuerdo en considerar al adoptado como hija o hijo.

Consentimiento de la adopción

Artículo 387. ...

I. y II. ...

III. Se deroga.



GOBIERNO DEL ESTADO
DE YUCATAN
PODER EJECUTIVO

IV. ...

...

En todo caso deberá consentir la adopción la o las personas solicitantes de esta. Si las personas solicitantes de la adopción son cónyuges o concubinos, ambas deberán consentir la adopción.

Artículo 388. Se deroga.

Requisitos para extranjeros radicados en México

Artículo 389. Las personas extranjeras radicadas en México que pretendan adoptar, deben acreditar su legal estancia en el país, cubrir los requisitos que establece este Código, los que dispongan los tratados internacionales aplicables, la Ley General de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes y la Ley de Adopciones de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Yucatán.

CAPÍTULO III Se deroga

Artículo 390. Se deroga.

Artículo 391. Se deroga.

Artículo 392. Se deroga.

Artículo 393. Se deroga.

Intervención de las autoridades competentes en materia de adopción internacional

Artículo 400. ...

I. a la III. ...

En el caso de niñas, niños y adolescentes, la Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Yucatán deberá, además, constatar que sean satisfechos los requisitos previstos en la Ley de Adopciones de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Yucatán.



GOBIERNO DEL ESTADO
DE YUCATÁN
PODER EJECUTIVO

CAPÍTULO VI Se deroga

Artículo 406. Se deroga.

Artículo 407. Se deroga.

Artículo 408. Se deroga.

Tutela pública de niñas, niños y adolescentes expósitos o abandonados

Artículo 460. ...

El acta circunstanciada con la certificación para considerar a una niña, un niño o un adolescente expósito o abandonado, será emitida por la Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Yucatán en términos de lo previsto en la Ley General de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes y en la Ley de Adopciones de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Yucatán.

Artículo tercero. Se deroga: el artículo sexto transitorio de la Ley de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Yucatán, para quedar como sigue:

Sexto. Se deroga.

Artículos transitorios

Primero. Entrada en vigor

Este decreto entrará en vigor el día siguiente al de su publicación en el Diario Oficial del Gobierno del Estado de Yucatán.

Segundo. Ajustes presupuestales

La persona titular del Poder Ejecutivo, por medio de la Secretaría de Administración y Finanzas, preverá los ajustes correspondientes a los recursos presupuestales, financieros y materiales necesarios para la debida aplicación de este decreto.

Tercero. Asuntos en trámite



GOBIERNO DEL ESTADO
DE YUCATÁN
PODER EJECUTIVO

Los procedimientos y trámites que se iniciaron con anterioridad a la entrada en vigor de este decreto, continuarán hasta su conclusión regidos por las disposiciones en los cuales se fundamentaron.

Cuarto. Obligación normativa

La Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Yucatán, deberá expedir o adecuar las disposiciones normativas que resulten pertinentes para dar cumplimiento a lo previsto en este decreto, en un plazo no mayor de trescientos sesenta y cinco días naturales, contado a partir de la entrada en vigor de este decreto.

Quinto. Régimen de vigencia especial

Hasta en tanto se emitan los lineamientos correspondientes por parte de la Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Yucatán, continuará aplicándose el Acuerdo DIF 07/SO/2a/2013 por el que se expiden los Lineamientos sobre el Trámite de Adopción ante la Procuraduría de la Defensa del Menor y la Familia, publicado en el Diario Oficial del Gobierno del Estado de Yucatán el 16 de abril de 2014.

Atentamente

Lic. Mauricio Vila Dosal
Gobernador del Estado de Yucatán

Abog. María Dolores Fritz Sierra
Secretaria general de Gobierno